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Распределение доверия
Татьяна Гладышева

В России появился белый список участ-
ников криптоиндустрии. Реестр дове-

ренных компаний, оказывающих услуги 
в сфере майнинга, инвестиций, а также 
подготовки и сопровождения ICO, созда-
ла Российская ассоциация криптовалют 
и блокчейна (РАКИБ). Только за шесть 
месяцев 2018 года россияне потеряли 
из-за недобросовестных участников 
рынка более 270 млн рублей. Реестр поз-
волит минимизировать риск мошенни-
чества при создании и развитии россий-
ского или зарубежного бизнеса в сфере 
блокчейн-технологий и организации ICO.

РАКИБ создала реестр доверенных 
компаний в сфере майнинга, инвести-
ционного размещения средств, мар-
кетинговой, юридической и правовой 
подготовки и проведения ICO, расска-
зали «Известиям» в ассоциации. Ранее 
ассоциация уже начала отслеживать 
недобросовестные ICO-проекты, а те-
перь намерена бороться за вывод рос-
сийской криптоиндустрии из серой 
зоны.

Мошенничество и непрофессиона-
лизм остаются одними из основных 
проблем криптоиндустрии, главным 
образом из-за возможности легкого 
входа на рынок для мошенников и ди-

летантов, отметил директор РАКИБ 
Арсений Щельцин.

По оценке ассоциации, за первое по-
лугодие 2018 года российские компа-
нии и физические лица потеряли более 
270 млн рублей от инвестиций в услуги 
и сервисы, организованные мошенни-
ками и некомпетентными компаниями 
в сфере криптотехнологий.

Средний размер потерь от инве-
стиций через полулегальные крип-
тофонды составляет 300  тыс. руб-
лей, от вложений в несуществующие 
майнинг-проекты  — 2  млн рублей, 
от фейк-услуг в рамках ICO-
кампаний — 500 тыс. рублей.

«Тихое» сопротивление 
Европы
Политолог Владимир Евсеев — 
о том, как Вашингтон пере-
черкнул трансатлантическую 
солидарность  С.03

Ресурс развития
Социолог Сергей Рязанцев —  
о новой миграционной  
политике в России  С.06

Король эпизода
Режиссер Борис Грачевский — 
о силе обаяния народного  
артиста СССР Михаила  
Пуговкина  С.07

Росфинмониторинг 
предотвратил  
вывод за рубеж 
50 млрд рублей С.02

Ситуация 
в Афганистане  
может стать  
еще одной  
темой саммита  
РФ — США С.03

В России  
предложили  
создать институт 
развития ЖКХ С.02

Экспорт 
отечественной 
фармпродукции вырос 
почти на 17%  С.05

Малый и средний 
бизнес переходит 
на краудфандинг  С.04

Рекламным  
щитам вдоль дорог 
готовят единые 
требования С.04

Вратарь сборной 
Бельгии Симон 
Миньоле признал 
выдающейся игру 
Игоря Акинфеева С.08

Караты из Катара
Драгоценности 
европейских монархов 
с восточным жемчугом —  
на Красной площади

Приходите завтра
В ближайшие 10 лет Украина точно 
не войдет в Североатлантический альянс, 
заявил Николай Азаров

 

0703 06 Арестант на чемоданах
Фигурант по делу группы «Сумма»  
Зиявудин Магомедов сменил пять камер  
в СИЗО «Лефортово»

Момент 
истины
Главная интрига 
чемпионата мира 
по футболу  
разрешится 
в воскресенье  С.08

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 13.07.2018

№127
(30112)

13 июля 2018
Пятница

ДОЛЛАР США 62,2062    ЕВРО 72,6817   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 82,2428   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 9,3306   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5538   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 62,4372   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,3715   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 47,1581   

d

d

g

Август ниже нуля 
В последний месяц лета в России ждут дефляцию

Инна Григорьева

М инэкономразвития ожидает деф-
ляцию в августе, однако она будет 

не такой выраженной, как в 2017 году, 
рассказали «Известиям» в пресс-службе 
ведомства. В целом инфляция в ближай-
шие месяцы будет зависеть от сезон-
ной динамики цен на продовольствен-
ные товары, добавили в министерстве. 
Опрошенные «Известиями» макроана-
литики ведущих банков считают, что 
если снижение цен в августе все-таки 
состоится, то оно не превысит 0,2%. 

Минэкономразвития прогнозирует 
дефляцию в России второй год подряд. 
В августе прошлого года цены умень-
шились впервые с 2011-го: дефляция 
составила почти 0,6%. В этом году сни-
жение будет не таким выраженным, 
считают в министерстве. При этом 
в ближайшие месяцы инфляция бу-
дет зависеть от сезонной динамики 
цен на продовольственные товары.

Дефляция в августе может соста-
вить 0,2%, отмечают опрошенные «Из-
вестиями» макроаналитики ведущих 
банков. К этому приведет снижение 
цен на плодоовощную продукцию 
на 5–10%, пояснил главный аналитик 
Росбанка Евгений Кошелев. Причина 
ослабления дефляции в том, что вы-
сокий сезон урожая может оказаться 
менее значимым по сравнению с прош-
лым годом. Также на цены окажут по-
вышательное давление увеличение 
стоимости топливных товаров и ослаб-
ление курса рубля в апреле 
этого года.

На работу — за долгами
Татьяна Берсенева

С 25 тыс. до 100  тыс. рублей уве-
личится размер долга, который 

можно будет взыскать с гражданина 
в упрощенном порядке — для этого не-
обходимо будет просто доставить ис-
полнительный лист по месту его ра-
боты. Такие нормы предусматривает 
проект поправок в закон «Об исполни-
тельном производстве» (есть в распо-
ряжении «Известий»). Документ под-
держала правительственная комиссия 
по законопроектной деятельности, 
рассказал «Известиям» источник, зна-
комый с итогами ее заседания. По мне-
нию экспертов, новации помогут об-
легчить взыскание долгов, в том числе 
по алиментам, а также снизят нагруз-
ку на приставов.

Проект изменений в закон «Об ис-
полнительном производстве» под-
готовил Минюст. Ведомство пред-
лагает повысить с нынешних 25 тыс. 
до 100 тыс. рублей максимальный раз-
мер долга, который можно в упрощен-
ном порядке взыскивать с человека 
через его работодателя. Этот поря-
док дает взыскателю возможность са-
мостоятельно представить испол-
нительный лист в организацию или 
лицу, выплачивающему должнику 
зарплату, пенсию, стипендию и иные 
периодические платежи. После это-
го необходимая сумма будет удержа-
на из заработка задолжавшего граж-
данина.

В то же время взыскатель вправе 
выбрать, как именно взыскивать долг: 
направив документы в банк, работо-
дателю должника или в стандартном 
порядке через пристава.

Упрощенный порядок поможет 
ускорить процедуру взыскания, раз-

грузить судебных приставов и сэко-
номить бюджетные деньги, надеются 
авторы документа. По данным Феде-
ральной службы судебных приста-
вов, в начале 2018 года в исполнении 
находилось 4,5 млн исполнительных 
производств с суммами взыскания 
от 25 тыс. до 100 тыс. рублей (16,7% 
от общего числа производств на тот 
момент). 1,1 млн из них приставы на-
правили по месту работы задолжав-
ших граждан.

Если бы предлагаемые правила 
действовали уже сейчас, взыскате-
ли могли бы отнести эти исполни-
тельные листы в организации, где 
работают должники, не обращаясь 
к приставам. В делах с суммой долга 
до 25 тыс. рублей они активно поль-
зуются этой возможностью.

Постановления о наложении взыс-
кания на зарплату и иных доходов 
должников составляют значитель-
ную часть процессуальных решений, 
выносимых приставами, отмечают 
в ФССП. По мнению службы, затраты 
на оформление постановлений на сум-
мы менее 100 тыс. рублей 
не оправдывают себя. 

До новых встреч
Евгения Перцева

В России необходимо распространить 
выдачу электронных виз для ино-

странцев, чтобы облегчить им въезд 
в страну. Об этом «Известиям» заявил 
глава Ростуризма Олег Сафонов. По его 
словам, упрощение процедур приведет 
к увеличению турпотока на 25–30%. Го-
рода чемпионата мира по футболу посе-
тили 2,9 млн иностранных граждан. Мно-
гие из них восхищались страной: видами, 
кухней и дружелюбием россиян. Гости ут-
верждали, что хотели бы вернуться сюда, 
но их смущают сложности, которые воз-
никают с получением визы в Россию.

Как рассказал «Известиям» глава 
Рос туризма, очень перспективным ре-
шением для страны является макси-
мально широкое внедрение электрон-
ных виз. Олег Сафонов уверен, что это 
целесообразно сделать с точки зрения 
развития туризма.

— Это инструмент, за которым буду-
щее. Он делает посещение нашей стра-
ны более комфортным для иностран-

ных туристов, а значит, и повышает 
конкурентоспособность России на ми-
ровом туристском рынке, — заявил ру-
ководитель ведомства. — Как показыва-

ет зарубежный опыт, любое упрощение 
визовых процедур стимулирует увели-
чение турпотока на данном направле-
нии на 20–30%.

Чиновник напомнил, что в прош-
лом году в Приморском крае стартовал 
эксперимент по выдаче электронных 
виз. С этого года его география расши-
рилась за счет Камчатки и Сахалина. 
На очереди Калининградская область: 
электронную визу в регион можно бу-
дет получить в 2019 году.

— Другие регионы также проявляют 
большой интерес к этой теме, напри-
мер недавно в Совете Федерации был 
поднят вопрос о включении в проект 
Республики Татарстан, — отметил Олег 
Сафонов.

Оформление электронной визы про-
исходит в онлайн-режиме на сайте кон-
сульского департамента МИД РФ. Заявка 
на ее получение подается через пор-
тал не позднее чем за четыре дня до на-
чала визита. По ней иностранные граж-
дане могут пребывать в стране до восьми 
суток, срок действия документа ограни-
чен 30 днями с момента оформления. Од-
ним из самых важных факторов в полу-
чении такой визы является то, 
что она бесплатна. 

Свежие овощи и фрукты снизят инфляцию до отрицательных значений | TACC | Максим Коротченко
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НА ИЗ ЗАРАБОТКА ЗАДОЛ-
ЖАВШЕГО
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Многие болельщики непременно захотят снова встретиться в Москве |  
Артем Коротаев | «Известия»
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Фонду ЖКХ продлевают жизнь
Светлана Волохина

В России необходимо создать единый 
институт развития отрасли жилищно-

коммунального хозяйства. С таким пред-
ложением к правительству обратились 
эксперты Совета Федерации («Известия» 
ознакомились с документами). Институт 
предлагают открыть на базе госкорпо-
рации «Фонд содействия реформиро-
ванию ЖКХ» (Фонд ЖКХ), до заверше-
ния работы которого осталось полгода. 
В случае положительного решения пол-
номочия структуры должны расши-
рить, считают эксперты. В частности, 
можно было бы отнести к компетенци-
ям единого фонда создание рыночных 
механизмов для решения проблем в ком-
мунальной сфере.

Предложения правительству РФ 
включают в себя «вопрос о создании 
единого института отрасли жилищ-
но-коммунального хозяйства — Фон-
да модернизации инфраструктуры 
муниципальных образований путем 
преобразования государственной кор-
порации — Фонда содействия реформи-
рованию жилищно-коммунального хо-
зяйства». Это приведет к расширению 
полномочий уже существующего фонда. 
Такие рекомендации кабмину дал совет 
по вопросам жилищного строительства 
и содействия развитию ЖКХ при СФ.

К компетенциям института развития 
планируется отнести реализацию меха-
низмов расселения аварийного жилья, 
формирование комфортной городской 
среды, строительство полигонов для за-
хоронения твердых коммунальных от-
ходов и заводов по переработке мусора. 
Также его хотят подключить к разработ-
ке нацпроекта в сфере жилья и город-
ской среды и нацпроекта по экологии, 
следует из документа.

Аналогичные предложения сам 
фонд направил 1 июня в комитет Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера. 
С письмом за подписью заместителя 
генерального директора фонда Ольги 
Сердюк «Известия» ознакомились.

Президент Владимир Путин продлил 
работу Фонда ЖКХ до 1 января 2019 года, 
структура должна была прекратить 
свое существование годом ранее. Уве-
личить срок жизни фонда понадоби-
лось на время завершения действую-

щей программы расселения аварийного 
жилья, признанного таковым до 1 янва-
ря 2012 года, и формирования постоянно 
действующего механизма переселения 
граждан из ветхих и аварийных домов. 

Председатель совета по вопросам 
жилищного строительства и содей-
ствия развитию ЖКХ, вице-спикер СФ 
Галина Карелова считает, что у фонда 
накоплен огромный опыт в решении 
жилищных проблем, поэтому у гос-
корпорации должна быть перспекти-
ва дальнейшего развития. Сейчас по по-
ручению правительства обсуждаются 
вопросы дальнейшей судьбы фонда, 
прокомментировали «Известиям» си-
туацию в Минстрое.

По мнению экспертов, сегодня 
фонд работает недостаточно эффек-
тивно. Президент фонда «Институт 
экономики города» Надежда Косаре-
ва отметила, что Фонд ЖКХ фактиче-
ски просто занимается распределени-
ем бюджетных средств по регионам. 

В отчете Счетной палаты об итогах 
контрольного мероприятия (документ 
за 27 октября 2017 года, есть у «Извес-
тий») указано, что участие субъектов 

РФ в модернизации коммунальной ин-
фраструктуры с использованием под-
держки Фонда ЖКХ не является систем-
ным, а носит «заявительный характер, 
имеющий точечную направленность».

Председатель комитета по предпри-
нимательству в сфере ЖКХ Торгово-про-
мышленной палаты РФ Андрей Широ-
ков отметил, что одной из главных задач 
фонда в ближайшее время станет рас-
селение 12,6 млн кв. м аварийного жи-
лья, признанного таковым после 1 янва-
ря 2012 года. По его оценке, в ближайшие 
годы в стране появится до 40 млн кв. м 
площадей в аварийных домах. Сегодня 
правительство разрабатывает механиз-
мы расселения, которые предполагают 
не только использование государствен-
ных средств, но и привлечение частных 
инвестиций, напомнил он.

Надежда Косарева полагает, что ин-
ститут развития мог бы разрабатывать 
методологию таких проектов, предо-
ставлять финансовую поддержку, га-
рантии по кредитам, а также субси-
дировать процентные ставки. То же 
самое касается проблемы модерниза-
ции коммунальной инфраструктуры.

В жилищной сфере аналогич-
ный институт развития уже суще-
ствует. Это госкомпания «Дом.РФ» 
(ранее — АИЖК). Она ориентирована 
на развитие рынка ипотеки, арендного 
жилья, выделения федеральных земель 
под жилищное строительство.

Дискуссии по поводу появления схо-
жей структуры в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве продолжаются несколь-
ко лет. Михаил Мень, ранее занимавший 
должность главы Минстроя, неодно-
кратно заявлял, что возможность соз-
дания единого института на базе Фон-
да ЖКХ в правительстве обсуждалась, 
но окончательного решения не принято.

Фонд ЖКХ был сформирован 
в 2007  году, на его создание пошли 
средства обанкротившейся компании 
«ЮКОС» в размере более 200 млрд руб-
лей. Фонд финансово помогает субъек-
там и муниципалитетам в проведении 
капремонта многоквартирных домов 
и переселении граждан из аварийных до-
мов. С 2013 года его средства также идут 
на модернизацию систем коммунальной 
инфраструктуры. Председателем набсо-
вета фонда является Сергей Степашин.

На работу — за долгами

A Кроме того, для взыска-
теля будет удобнее и быс-

трее самостоятельно отправить 
исполнительный лист по месту по-
лучения должником дохода, увере-
ны в ФССП.

Законопроект поддержали Мин-
фин, государственно-правовое 
управление президента, Минтруд, 
а также Институт законодательства 
и сравнительного правоведения при 
правительстве РФ. При этом в ин-
ституте отметили, что увеличение 
планки долга, который можно взыс-
кать в упрощенном порядке, сопо-
ставимо с ростом минимальных зар-
плат. В 2007 году, когда взыскателям 
разрешили обращаться напрямую 
к работодателям, МРОТ составлял 
2300 рублей, сейчас — 11 163 рубля.

Практика упрощенного взыска-
ния через работодателя будет удоб-
на как взыскателям, так и должни-
кам, уверен председатель правления 
Ассоциации юристов России Влади-
мир Груздев. По его словам, такой по-
рядок защищает должника от рисков, 
связанных, например, с неожиданной 
блокировкой банковских карт или 
ограничением права выезда за гра-
ницу.

— Процедура погашения долга 
станет максимально автоматизиро-

ванной, бухгалтерия будет отчис-
лять из зарплаты должника опреде-
ленный процент — до тех пор, пока 
он не выплатит всю нужную сумму. 
При этом должник избавлен от не-
обходимости уплачивать исполни-
тельский сбор, — пояснил Владимир 
Груздев.

Снижение нагрузки на судебных 
приставов может повысить эффек-
тивность взыскания задолженностей 
свыше 100 тыс. рублей, полагает ген-
директор «Капитал Консалтинг» 
Илья Сазонов. Однако он обратил 
внимание, что зачастую взыскатель 
не знает, где работает должник, и это 
не позволяет воспользоваться упро-
щенным порядком.

Кроме того, например, при взыска-
нии алиментов необходимо рассчи-
тывать задолженность и контроли-
ровать перечисления, а работодатель 
не всегда может или хочет это делать, 
заметил юрист. Также работодате-
ли иногда теряют исполнительные 
лис ты, доставляя немало трудно-
стей кредитору. Наиболее эффектив-
но, по мнению Ильи Сазонова, взы-
скивать долги через ФССП — в этом 
случае пристав-исполнитель должен 
найти все счета и имущество долж-
ника, на которое можно обратить 
взыскание. 

Деньги выведут из тени
Глава Росфинмониторинга доложил президенту о мерах по борьбе 
с легализацией преступных доходов

Егор Созаев-Гурьев

Росфинмониторинг приостановил 
вывод из страны около 50 млрд руб-

лей, которые злоумышленники пыта-
лись укрыть на основании незаконных 
судебных решений. Об этом на встрече 
с президентом РФ Владимиром Пути-
ным сообщил глава службы Юрий Чи-
ханчин. Он также доложил главе госу-
дарства о ходе подготовки российского 
отчета для Группы разработки финан-
совых мер борьбы с отмыванием де-
нег (ФАТФ). Этот документ РФ должна 
представить в международную органи-
зацию осенью. 

В октябре истекает срок, в который 
Россия должна представить нацио-
нальный доклад по антиотмывочной 
деятельности, отметил президент в на-
чале встречи. Он напомнил, что имен-

но Росфинмониторинг занимается 
подготовкой этого документа.

Речь идет о российском отчете для 
секретариата ФАТФ, уточнил Юрий 
Чиханчин. По его словам, в доклад 
войдут два блока вопросов — о тех-
ническом соответствии норматив-
ной базы РФ международным стан-
дартам и об эффективности работы 
этой базы и антиотмывочной систе-
мы в целом.

Во время беседы глава службы со-
общил о недавних нормативно-право-
вых изменениях, нацеленных на борь-
бу с отмыванием средств. В частности, 
подготовлена и подписана президен-
том Концепция развития националь-
ной системы противодействия финан-
сированию терроризма и легализации 
доходов, полученных преступным пу-
тем. Кроме того, появились механиз-

мы, позволяющие банкам отказывать 
в проведении сомнительных операций. 
Поправки в Налоговый кодекс, в свою 
очередь, помогли обеспечить контроль 
кассовых аппаратов и проходящих че-
рез них средств.

Комиссия по подготовке отчета для 
ФАТФ активно занимается проблемой 
использования судебных органов вла-
сти для вывода средств за рубеж, сооб-
щил глава Росфинмониторинга.

— Мы сумели приостановить [вы-
вод] где-то порядка 50 млрд рублей 
благодаря совместному взаимодей-
ствию с командой [главы Верховного 
суда Вячеслава] Лебедева, то есть при-
ходили и через суд подтверждали, что 
деньги липовые, — рассказал Юрий Чи-
ханчин.

Он добавил, что российские ини-
циативы по целому ряду направле-

ний в этой сфере активно поддер-
живает международное сообщество. 
В частности, недавно был запущен 
масштабный проект «Млечный путь» 
по выявлению профессиональных 
международных «отмывщиков». Кро-
ме того, Россия представила на пло-
щадке ФАТФ проекты по подготовке 
специалистов в области противодей-
ствия отмыванию доходов. Только 
в 2018 году обучено около 2 тыс. спе-
циалистов госорганов, одновремен-
но в Россию приезжали на обучение 
представители 32 стран.

Юрий Чиханчин добавил, что после 
того, как подготовка «антиотмывочно-
го» доклада будет завершена, миссия 
ФАТФ в феврале-марте приедет в Рос-
сию, а в октябре следующего года РФ 
отчитается о работе на пленарном за-
седании организации.

Новости

Прочувствовать 
ситуацию
Эльнар Байназаров, Кирилл Гулов

П резидент Владимир Путин обсу-
дил положение дел в Сирии с со-

ветником верховного руководителя 
Ирана по международным вопросам 
Али Акбаром Велаяти. За день до это-
го российский лидер принял в Кремле 
премьер-министра Израиля Биньями-
на Нетаньяху, который заявил, что его 
страна не потерпит иранского присут-
ствия в Сирии. По мнению экспертов, 
несмотря на противоречия в позициях  
сторон, такие встречи помогают Москве 
прочувствовать ситуацию и принять ре-
шение, отвечающее интересам России.

На встрече Владимира Путина с Али 
Акбаром Велаяти обсуждались вопро-
сы российско-иранского взаимодей-
ствия, а также ситуация в регионе, 
включая положение дел в Сирии, со-
общила пресс-служба Кремля. Сторо-
ны подтвердили свою приверженность 
Совместному всеобъемлющему плану 
действий (СВПД) в отношении иран-
ской ядерной программы, говорится 
в сообщении. При этом Али Акбар Ве-
лаяти передал российскому лидеру по-
слания от верховного руководителя 
Ирана аятоллы Али Хаменеи и прези-
дента страны Хасана Рухани.

Основной темой встречи стала Си-
рия, уверены опрошенные «Извес-
тиями» эксперты. Советник прибыл 
в Москву сразу же после переговоров 
Владимира Путина с израильским пре-
мьер-министром, отметил старший на-
учный сотрудник Института востоко-

ведения РАН Владимир Сажин. По его 
мнению, активное участие Ирана в си-
рийском вопросе объясняется желани-
ем создать так называемый шиитский 
пояс, который тянулся бы до ливан-
ских берегов Средиземного моря. Од-
нако для Израиля участие иранских 
и подконтрольных Тегерану шиитских 
формирований в операции вблизи сво-
их границ неприемлемо.

Али Акбар Велаяти — влиятельная 
фигура в официальных кругах Тегерана, 
и его делегировали как опытного поли-
тика, чтобы донести точку зрения иран-
ских властей, объяснил гендиректор 
Центра изучения современного Ирана 
Раджаб Сафаров. Такие встречи способ-
ны помочь Москве лучше прочувство-
вать ситуацию и принять собственное 
решение, отвечающее в первую очередь 
интересам России, подчеркнул эксперт.

К компетенции института развития планируется отнести формирование комфортной городской среды | ТАСС | Артем Геодакян

”
АКТИВНОЕ УЧАС
ТИЕ ИРАНА В СИ

РИЙСКОМ ВОПРОСЕ ОБЪ
ЯСНЯЕТСЯ ЖЕЛАНИЕМ 
СОЗДАТЬ ТАК НАЗЫВАЕ
МЫЙ ШИИТСКИЙ ПОЯС, 
КОТОРЫЙ ТЯНУЛСЯ БЫ 
ДО ЛИВАНСКИХ БЕРЕГОВ 
СРЕДИЗЕМНОГО МОРЯ

Юрий Чиханчин отчитался перед Владимиром Путиным о борьбе с финансированием терроризма | РИА Новости | Алексей Дружинин

Долги до 100 тысяч рублей можно будет взыскать без приставов | REUTERS | 
Ilya Naymushin

Президент РФ Владимир Путин и советник верховного руководителя Ирана 
по международным вопросам Али Акбар Велаяти обсудили ситуацию в Сирии | 
РИА Новости | Алексей Дружинин
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«НАТО придется либо бежать, 
либо наращивать войска» 
Екатерина Постникова

Москва готова и дальше выполнять 
роль посредника в урегулировании 

афганского конфликта. Об этом в интер-
вью «Известиям» заявил спецпредста-
витель президента РФ по Афганистану 
Замир Кабулов. В ходе беседы дипло-
мат также рассказал о возможной смене 
стратегии Соединенных Штатов на афган-
ском направлении, перспективах мирного 
урегулирования конфликта и возможном 
обсуждении проблемы на встрече прези-
дентов России и США Владимира Путина 
и Дональда Трампа в Хельсинки.  

Как вы оцениваете решение о пролонги-
ровании присутствия альянса в Афгани-
стане, принятое на саммите НАТО?

Судя по заявлениям, речь шла 
о возможном наращивании континген-
та НАТО в Афганистане, а также о финан-
сировании афганских силовых структур 
после 2020 года. 

На прошедшей в Брюсселе встрече 
я не увидел принципиального изменения 
методологии НАТО в отношении Афгани-
стана. Речь идет о дальнейшем присут-
ствии, однако отсутствует какая-либо 
самокритика. Столько денег, сил и време-
ни альянс потратил на это (присутствие 
в Афганистане. — «Известия»), а результат 
все равно оказывается минусовым. Мо-
жет, это проговаривается за закрытыми 
дверями, однако в официальных заявле-
ниях я этого не услышал.

Сейчас обсуждения ведутся так, 
будто это совершенно обычное дело, 
business as usual. Однако на самом деле 
ситуация постоянно ухудшается. Пред-
намеренное игнорирование этой тенден-
ции приведет НАТО к еще более тяжелым 
последствиям, и тогда придется либо бе-
жать, либо еще больше наращивать вой-
ска, если они думают о силовом решении.

Тем не менее отмечу, что на саммите 
уже прозвучали разумные вещи: в НАТО 
заговорили о том, что надо искать пути 
переговоров с движением «Талибан» (за-
прещено в РФ. — «Известия»).

В любом случае необходимо выра-
ботать такую линию, которая учитыва-
ла бы всю массу сотворенных ошибок 
и предлагала способы разрешения си-
туации.

Вы сказали об отсутствии у стран НАТО 
самокритики. Однако сейчас в СМИ появ-
ляется информация, что Дональд Трамп 
и американское руководство недоволь-
ны тем, как развивается ситуация в Аф-

ганистане, и планируют выработать но-
вую стратегию.

Я читал эти утечки. В любом случае 
желание американской администрации 
пересмотреть свою стратегию по Афга-
нистану — это позитивная тенденция. 
Давно пора. Мы изначально говори-
ли, что предыдущая методология была 
ошибочной. Тогда США заявляли, что си-
лой заставят талибов вести переговоры. 
Не получилось. Поэтому необходимо ис-
пользовать более реалистичные подходы, 
которые были бы на пользу прежде все-
го стране и региону в целом. Мы такой 
реализм можем только приветствовать.

Какова перспектива политического ди-
алога между официальным Кабулом 
и «Талибаном» с учетом того, что движе-
ние не поддерживает продление режима 
прекращения огня?

Перспектива мирного урегулирова-
ния появится только тогда, когда США 
пойдут навстречу талибам и согласятся 
на прямые переговоры по обсуждению 
графика вывода американских и дру-
гих иностранных войск из Афганистана. 
Начнется этот процесс — появятся пер-
спективы.

Россия по-прежнему готова предоставить 
площадку для переговоров по урегулиро-
ванию ситуации в Афганистане?

Да, определенно готова. Мы сейчас ра-
ботаем над созывом очередной встречи 
в так называемом московском формате 
для консультаций с участием всех стран 
региона, включая Центральную Азию, 
Афганистан, его соседей и, конечно же, 
Китай. На эти консультации мы всегда 

приглашали США, однако они их игно-
рировали. Мы действительно готовим 
эту встречу и хотели бы, чтобы она дала 
толчок межафганскому диалогу.

В России «Талибан» признан террористи-
ческим движением. В свете того, что сей-
час оно воспринимается как реальная сила 
и потенциальный участник переговоров 
с официальным Кабулом, есть ли пред-
посылки для изменения его статуса в РФ?

Об этом пока рано говорить. Сейчас 
нам не надо заниматься юридическим 
крючкотворством. Талибы на поле боя 
доказывают, что они являются военно-
политической силой. Если мы действи-
тельно хотим добиться политического 
решения и прекращения военных дей-
ствий в Афганистане, надо всячески под-
талкивать талибов к началу перегово-
ров с правительством страны и широким 
спектром афганского истеблишмента.

Будет ли тема Афганистана затронута 
на встрече Владимира Путина и Дональ-
да Трампа в Хельсинки?

Сложно об этом судить. Во всяком 
случае, я знаю, что у нашего президента 
в записях к разговору эта тема обозна-
чена. Если Дональд Трамп проявит заин-
тересованность, думаю, Владимир Пу-
тин будет готов обсудить эту тему.

Можно рассчитывать на какие-то измене-
ния на афганском направлении по итогам 
этой встречи?

Очень надеюсь. Но это вещь непред-
сказуемая. Отмечу, что решение вопроса 
будет зависеть в большей степени от аме-
риканской стороны.

Приходите завтра
В ближайшие 10 лет Украина точно не войдет в Североатлантический альянс, заявил Николай Азаров

Алексей Забродин, Дмитрий Лару

Н есмотря на заявления НАТО о под-
держке  Киева, вопрос присое-

динения Украины к альянсу не будет 
рассмотрен по существу до полного 
урегулирования конфликта в Донбассе. 
Об этом «Известиям» сообщили два ис-
точника в Североатлантическом альянсе. 
Как заявил экс-премьер Украины Нико-
лай Азаров, реальное вступление стра-
ны в НАТО не будет рассматриваться 
как минимум ближайшие 10 лет. По его 
мнению, для этого есть много причин — 
от коррумпированности киевских влас-
тей до неурегулированного конфликта 
в Донбассе.

Как пояснил «Известиям» источ-
ник в НАТО, помимо многочисленных 
реформ, которые необходимо прове-
сти властям Украины, серьезным пре-
пятствием на пути к членству в альян-
се является конфликт в Донбассе. Хотя 
напрямую об этом и не заявляется, под-
черкнул он.

— В отличие от Грузии, которая 
за исключением нерешенных терри-
ториальных проблем практически со-
ответствует требованиям, предъяв-
ляемым к кандидатам на вступление 
в НАТО, Украина далека от этого. Поэ-
тому конф ликт в Донбассе сейчас вы-
носится за скобки условий. Кроме того, 
никто в альянсе не хочет идти на слиш-
ком открытое обострение отношений 
с РФ. Однако взаимодействие Украины 
и НАТО будет развиваться и расширять-
ся, — отметил еще один собеседник в ди-
пломатических кругах военного блока.

В ближайшие годы у Киева нет шан-
сов реально подойти к вступлению 
в НАТО, заявил «Известиям» Николай 
Азаров. По словам бывшего украинско-
го премьера, будучи на посту главы ка-
бинета министров, он неоднократно 
встречался с генсеком и руководством 
блока и понимает, почему альянс не то-
ропится форсировать украинскую се-
вероатлантическую интеграцию.

— Вопрос о вступлении Украи-
ны в НАТО не будет рассматривать-
ся как минимум 10 лет. Прежде всего 
речь идет о несоответствии стандар-

тов наших вооруженных сил стандар-
там альянса. Другое препятствие — кор-
румпированность власти. Кроме того, 
есть и внешнеполитические проблемы. 
Если Украина станет членом блока, это 
будет противоречить всем обещани-
ям западных партнеров России. За этим 
последует осложнение международ-
ной обстановки. Украина — не Грузия 
и не Прибалтика, а крупная европей-
ская страна с 40-миллионным населе-
нием, — отметил украинский политик.

Если Украина войдет в НАТО, альянс 
должен будет взять на себя обязатель-
ства по серьезному укреплению грани-
цы и построению обороны, подчеркнул 

Николай Азаров. По его мнению, на это 
незамедлительно последует реакция 
России, которая уже не раз выражала 
обеспокоенность действиями альянса, 
размещающего военные базы в Прибал-
тике и Польше.

— К тому же в стране, которая нахо-
дится в серьезном экономическом кри-
зисе, продолжается конфликт. Ни один 
здравомыслящий политик не станет 
на деле подталкивать Украину к вступ-
лению в НАТО в ближайшем будущем. 
Саммит только что завершился, а за-
явления были довольно сдержанны-
ми. Скорых решений ожидать не сто-
ит, — добавил Николай Азаров.

В пресс-службе НАТО на вопрос 
«Известий»,  является ли конфликт 
в Донбассе препятствием на пути 
к вступлению Украины в альянс, прямо-
го ответа не дали, посоветовав обратить 
внимание на декларацию, выпущенную 
на состоявшемся с 10 по 12 июля сам-
мите в Брюсселе. А точнее — на ее па-
раграф 66.

В декларации, в частности, гово-
рится, что в контексте новых заяв-
лений Киева НАТО придерживает-
ся решений, «принятых на встрече 
на высшем уровне в Бухаресте». На-
помним, в 2008 году на «саммите боль-
ших надежд и больших скандалов», 

как его называли в СМИ, было заявле-
но, что Грузия и Украина в будущем мо-
гут стать частью военного блока. На ны-
нешнем саммите генсек организации 
Йенс Столтенберг с уверенностью за-
явил, что Грузия станет членом альян-
са. Однако про Украину таких слов ска-
зано не было.

В документе отмечается, что НАТО 
«приветствует уже проведенные Ки-
евом реформы», однако рассчитыва-
ет «на дальнейший прогресс в усили-
ях Украины по преодолению серьезных 
нерешенных проблем и осуществлению 
в полном объеме устойчивых масштаб-
ных, но необходимых реформ в полном 

соответствии с международными обя-
занностями и обязательствами Укра-
ины».

«В связи с принятым Верховной ра-
дой в сентябре 2017 года законом об об-
разовании страны НАТО призывают 
Украину к полному выполнению реко-
мендаций и выводов, сделанных в за-
ключении Венецианской комиссии», — 
говорится в декларации.

Этот пункт, по словам одного 
из источников, был включен в документ 
по требованию Венгрии, которая край-
не обеспокоена положением венгер-
ского меньшинства на Украине и не раз 
заявляла о готовности блокировать ин-
теграционные устремления Киева на се-
вероатлантическом направлении.

— НАТО не готово принять Украину. 
Об этом напрямую или косвенно го-
ворят все в альянсе, включая генсека. 
Те же Франция и Германия вряд ли за-
хотят откровенно ссориться со своим 
стратегическим и экономическим парт-
нером, от которого они зависят в том 
числе энергетически. Украина должна 
оставаться внеблоковой, иначе на вос-
токе страны возможна эскалация. Тем 
более что одна из причин конфликта 
в Донбассе — как раз устремление от-
дельных политиков в Североатлантиче-
ский альянс, — заявил «Известиям» де-
путат Верховной рады Евгений Мураев.

Еще в 1995 году в НАТО провели спе-
циальное исследование, где и были за-
фиксированы необходимые требования, 
которым должны соответствовать стра-
ны-претенденты. «Соискатели» должны 
быть демократическими, справедливо 
относиться к национальным меньшин-
ствам, демонстрировать привержен-
ность разрешению конфликтов мирным 
путем, а также быть готовыми внести 
военный вклад в операции НАТО.

Даже если бы альянс проигнориро-
вал дееспособность украинской ар-
мии и дефицит демократии у нынеш-
них властей в Киеве, в ближайшее 
время присоединиться к НАТО Украи-
не не позволят открытая дискримина-
ция русскоязычного населения и дру-
гих нацменьшинств, а также конфликт 
в Донбассе.

Мир

«Тихое» сопротивление Европы 

Владимир Евсеев

Эксперт по безопасности

В Брюсселе 11–12 июля прошел сам-
мит НАТО. Главными вопроса-

ми стали увеличение финансирова-
ния альянса со стороны европейских 
стран до 2% от национального ВВП 
и «устранение уязвимости на границе 
стран-союзниц с РФ», то есть в Поль-
ше, странах Балтии и Норвегии.

Однако не все определяется 
уровнем военных расходов, тем бо-
лее что многие страны ЕС противят-
ся тратиться на нужды организа-
ции, как этого требует Вашингтон. 
Не менее важной темой стало 
обеспечение боеготовности сил 
и средств, их мобильности и адап-
тации командных структур НАТО 
к новым вызовам и угрозам. Прав-
да, к каким именно, не уточняет-
ся. В связи с этим было утверждено 
формирование оперативной груп-
пировки войск по формуле «4 по 30» 
к 2020 году. На практике это означа-
ет, что в любой момент 30 сухопут-
ных батальонов, 30 авиационных 
эскадрилий и 30 боевых кораблей 
НАТО через 30 суток могут быть 
развернуты в мощную ударную 
группировку.

Несмотря на то что руководство 
альянса открещивается от примене-
ния силы против кого-либо, совер-
шенствование инфраструктуры для 
перевозки войск в Европу однознач-
но угрожает национальной безопас-
ности России.

Тема взаимоотношений НАТО 
с Россией была одной из ключевых 
на прошедшем саммите, особенно 
учитывая встречу 16 июля в Хель-
синки президентов Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа. С одной 
стороны, альянс в лице генераль-
ного секретаря Йенса Столтенбер-
га заявляет о проводимой политике 
по налаживанию диалога с Москвой. 

С другой стороны — наращивание 
военного потенциала и создание 
новой оперативной группировки 
войск говорят о политике сдержива-
ния России, а не установления с ней 
партнерских отношений. При этом 
не следует забывать, что суммарные 
военные расходы государств — чле-
нов НАТО в 2017 году составили око-
ло $1 трлн, что почти в 20 раз превы-
шает военный бюджет РФ.

Помимо разговоров о мнимой 
российской военной угрозе и необ-
ходимости наращивания сил вбли-
зи российских границ страны — чле-
ны НАТО обсудили вопросы борьбы 
с терроризмом, а также усиления 
сотрудничества между альянсом 
и ЕС и увеличения численности ев-
ропейского воинского континген-
та в Афганистане. Также в повестке 
значилось открытие новой мис-
сии по учебной подготовке в Ира-
ке в рамках борьбы с радикальной 
группировкой ИГИЛ (запрещена 
в России).

С целью подтверждения по-
литики «открытых дверей» госу-
дарства — члены НАТО пригласи-
ли в альянс Македонию, которая 
12 июня 2018 года по договоренно-
сти с правительством Греции нача-
ла процесс переименования страны 
в Республику Северная Македония. 
Помимо этого республика подписа-
ла соглашение о добрососедских от-
ношениях с Болгарией и приняла за-
кон о языках. Фактически это сняло 
все препятствия для предоставле-
ния ей плана действий по членству 
в НАТО.

Более того, руководство альян-
са заявило, что Грузия как один 
из ключевых партнеров вскоре ста-
нет членом организации. Однако 
не все так безоблачно для друго-
го претендента на вступление. Не-
смотря на то что так называемые 
региональные вызовы для НАТО об-
суждаются с участием президента 
Украины Петра Порошенко, против 
ее участия выступил премьер-
министр Венгрии Виктор Орбан. 
Он уже заявил о блокировании лю-
бых решений альянса в отношении 
Украины и Грузии.

Даже генсек НАТО Йенс Столтен-
берг, комментируя украинский сце-
нарий, сказал о перспективах в бу-
дущем, но напомнил украинскому 
руководству о необходимости ре-
форм. Тем более что пока не бу-
дет решен вопрос урегулирования 
ситуации в Донбассе, все заявле-

ния о заинтересованности в альян-
се Пет ра Порошенко являются абсо-
лютно декларативными.

Саммит НАТО в Брюсселе фор-
мально подтвердил трансатланти-
ческую солидарность стран Запада 
и их готовность взять на себя боль-
ше финансовых и военных обяза-
тельств по обеспечению безопас-
ности военно-политического блока 
в расширенной зоне ответственно-
сти, которая в том числе включает 
Ближний и Средний Восток, Север-
ную Африку.

Однако в реальности европей-
ские государства не хотят платить 
за собственную военную безопас-
ность, противятся развязанной ад-
министрацией Трампа торговой 
войне и не желают выходить из Сов-
местного всеобъемлющего пла-
на действий по иранской ядерной 
проблеме. Европейцев все боль-
ше раздражает диктат США в фи-
нансово-экономической сфере 
и то, что американцы не учитыва-
ют их нацио нальных интересов.

Следствием всего этого ста-
нет трудный процесс обрете-
ния Европой внешнеполитиче-
ской и финансово-экономической, 
а в перспективе даже военной са-
мостоятельности от США. По мере 
продвижения по этому пути ев-
ропейские государства будут все 
больше нуждаться в России, кото-
рая не создает для них реальной во-
енной угрозы. Более того, Москва 
готова к серьезному сотрудниче-
ству. Но для этого Европе нужно как 
преодолеть стереотипы холодной 
войны, так и больше думать о соб-
ственных, а не американских инте-
ресах.

МНЕНИЕ  

Североатлантический альянс не торопится принимать Украину в «семью» | REUTERS | Geert Vanden Wijngaert | Pool
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Щит и ГОСТ
Павел Панов

До конца года Федеральное дорож-
ное агентство (Росавтодор) подго-

товит единые требования к размеще-
нию рекламных щитов и конструкций 
вдоль автомобильных дорог общего 
пользования. Ведомство предлагает 
регламентировать их размер, разре-
шенные места для установки, а также 
возможный формат и оформление. 
Единые требования коснутся и рас-
тяжек, и баннеров. Об этом «Извести-
ям» рассказали в пресс-службе Рос-
автодора.

Нормативный документ разра-
батывается впервые и должен быть 
основан на отечественном и миро-
вом опыте, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе Росавтодора. 
Там отметили, что также необходи-
мо ориентироваться на результаты 
исследований влияния размещения 
придорожных рекламных конструк-
ций на безопасность движения.

— Рекламные конструкции на феде-
ральных трассах до сих пор устанав-
ливались без четкой регламентации. 
С нашей точки зрения, это неправиль-
но, так как данная ситуация может 
способствовать снижению безопас-

ности дорожного движения, — поясни-
ли в пресс-службе Росавтодора. 

Сейчас в России отсутствуют нор-
мативные документы, содержащие 
методы определения допустимых ви-
дов рекламных конструкций и мест 
их установки в зависимости от осо-
бенностей организации дорожного 
движения. Этот рынок регулируют 

федеральный закон «О рекламе» и не-
сколько ГОСТов. В них описаны лишь 
положения об используемых цвето-
вых решениях рекламных конструкций 
и запретных местах их расположения 
(например, железнодорожные переез-
ды, наземные пешеходные переходы, 
туннели, пункты взимания платы и пр.).

Скинуться на бизнес

Анастасия Алексеевских 

М алый и средний бизнес стал реже 
обращаться за кредитным финанси-

рованием — сегодня его привлекает лишь 
треть российских предприятий. Об этом 
свидетельствуют данные аналитическо-
го центра НАФИ. По словам экспертов, 
на это повлияли требования Центробан-
ка к финансовым организациям, сниже-
ние потребительской активности, а также 
рост популярности краудфандинговых 
платформ. 

По данным аналитического центра 
НАФИ, в первом квартале текущего года 
32% предприятий привлекали внешнее 
финансирование. Это на 12 процент-
ных пунктов (п.п.) меньше по сравне-
нию с аналогичным периодом 2017 года 
(44%). В основном предприятия пользу-
ются залоговыми банковскими кредита-
ми для юридических лиц (16% компаний, 
сокращение на 5 п.п.), а также беззало-
говыми кредитами для бизнеса (7%, па-
дение на 3 п.п.).

Другие предприниматели привлека-
ют финансирование, но при этом не вы-
ступают в роли юридических лиц: 5% 
берут деньги в долг у друзей, родствен-
ников и иных частных лиц, 3% получа-
ют частные инвестиции, 2% оформля-
ют банковские кредиты как физические 
лица. Еще 1% предпринимателей берут 
займы в микрофинансовых организа-
циях.

— В течение последних лет проис-
ходит глобальное изменение струк-
туры бизнеса МСП, — пояснил дирек-

тор дирекции малого бизнеса БКС 
Банка Дмитрий Костенко. — Зачастую 
единственный актив новых предпри-
нимателей — интеллект сотрудников. 
Особенно это характерно для быстро-
растущей IT-индустрии. Офис арен-
дуется, внутри только столы, стулья 
и компьютеры. Банку нечего взять в за-
лог с таких компаний, как того требуют 
принятые и уже устаревшие стандар-
ты. При этом многие из таких предпри-
ятий рентабельны и способны выпла-
тить заем в срок.

Также, по словам Дмитрия Костен-
ко, на количестве обращений МСП 
за займами сказывается пристальное 
наблюдение ЦБ за кредитованием это-
го сегмента: практически по каждой вы-
данной ссуде регулятор может потре-
бовать от банка объяснения принятого 
решения. Кредиторам нужны идеальные 
заемщики с портфелем без просрочек, 
коих в МСП немного, уточнил аналитик 
ГК «Алор» Алексей Антонов.

Начальник отдела аналитических 
исследований Института комплексных 
стратегических исследований Сергей 
Заверский отметил: ставки по креди-
там МСП сейчас в пять раз превыша-
ют инфляцию, поэтому обращаться 
за ними бизнесу невыгодно. Они нахо-
дятся на уровне 11,5–12,5% годовых при 
инфляции 2,3%. В начале 2014 года МСП 
мог привлекать средства под 12,5–13,5% 
годовых при инфляции 6–7%.

— Часть заемщиков надеется, что ЦБ 
продолжит снижать ключевую ставку 
и кредиты станут более выгодными, по-

этому сейчас откладывают обращения 
за финансированием, — отметил Сергей 
Заверский.

Аналитик «Открытие Брокер» Ти-
мур Нигматуллин отметил: этой вес-
ной реальные доходы населения и по-
требительская активность упали, что 
повлекло сокращение спроса на креди-
ты со стороны МСП.

— Малый и средний бизнес преимуще-
ственно представлен в сфере услуг: роз-
ничная торговля, перевозки, общепит, 
бытовые услуги, — пояснил он. — Меж-
ду тем данные сектора чувствитель-
ны к динамике реальных доходов насе-
ления и потребительской активности. 
Если она падает, то спрос на заемные 
средства (как минимум под пополнение 
оборотных средств) тоже сокращается. 

Кроме того, по словам Дмитрия Ко-
стенко, появились альтернативные 
p2p-платформы.

— Через них малый бизнес кредитуют 
не банки, а физические лица, — пояснил 
Дмитрий Костенко. — Сегодня неболь-
шим компаниям в ряде случаев проще 
получить кредит с помощью краудфан-
динговых платформ, поскольку на их ме-
тодику кредитования пока не распро-
страняются строгие нормы ЦБ.

По данным платформы Penenza.ru, 
в 2017 году объем кредитования МСП 
через краудфандинг достиг 10,85 млрд 
рублей.

— На краудфандинговых площад-
ках предварительно одобряется 80% 
заявок на кредиты МСП, 40% из них 
впоследствии выдается, — отметили 
в Penenza.ru. — В 70% случаев компа-
ния МСП хочет получить заем на сум-
му до 1 млн рублей. Однако по приросту 
их быстро догоняют займы от 1 до 3 млн 
рублей и крупные займы — от 10 млн, что 
сопоставимо с банковскими кредитами.

По словам экспертов, тренд на со-
кращение доли предприятий, обраща-
ющихся за финансированием в банки, 
не сказался на развитии бизнеса. Управ-
ляющий партнер аудиторской компа-
нии «2К» Тамара Касьянова подтвержда-
ет: бизнес пользуется альтернативным 
источником финансирования — крауд-
фандингом, покрывая свою потребность 
в деньгах. Кроме того, ставки по креди-
там для МСП будут снижаться вслед 
за ключевой ставкой ЦБ, поэтому займы 
станут более доступны, указывает она.

A Определенный вклад в ин-
фляцию внесут снижение 

ключевой ставки ЦБ в начале этого 
года, а также усиление потребитель-
ского спроса вследствие роста креди-
тования населения, отметил главный 

экономист банка «Уралсиб» Алексей 
Девятов. При этом дефляция все же 
произойдет — на нее повлияет удешев-
ление овощей и фруктов в результате 
массового поступления на рынок, уве-
рен эксперт.

В прошлом году из-за холодной 
погоды в мае-июне часть урожая со-
зрела позже обычного. В результате 
в августе 2017 года произошло рез-
кое увеличение поставок, что при-
вело к обвалу цен, дефляция продол-

Экономика и бизнес

Распределение доверия

A Мошенничество в сфере 
криптовалют актуально, 

поскольку официальной информации 
об участниках рынка либо мало, либо 
она вовсе отсутствует, отметил совет-
ник председателя правления ассоциа-
ции «Финансовые инновации» Мурад 
Салихов. Необходимо совершенство-
вать законодательство на предмет за-
щиты участников крипторынка, по-
скольку, как показала практика, одной 
финансовой грамотности для этого 
недостаточно, добавил он.

Законодательная база, которая 
определит правила игры на рынке 
криптовалют и блокчейн-проектов, 
пока находится на стадии подготов-
ки. Так, законопроект «О цифровых 
финансовых активах» прошел пер-
вое чтение в Госдуме. Он объединя-
ет криптовалюты и токены (единица 
размещения в ходе ICO) в цифровые 
финансовые активы. При этом отме-
чается, что криптовалюты не могут 
быть законным средством платежа.

Механизм ICO описан в законопро-
екте «О краудфандинге»: ICO стано-
вится одним из видов коллективно-
го финансирования, в котором могут 

участвовать как компании, так и фи-
зические лица. При этом привлекать 
средства граждан смогут только пло-
щадки, аккредитованные государ-
ством. Компания, выходящая на ICO, 
должна опубликовать эмиссионные 
документы.

Однако пока законопроекты нахо-
дятся в стадии обсуждения. Ранее ЦБ 
и Минфин предупреждали о маски-
ровке финансовых пирамид под ICO. 
Замминистра финансов Алексей Мо-
исеев также отмечал, что инвестиции 
в криптовалюты не защищены госу-
дарством.

Создание РАКИБ реестра доверен-
ных компаний позволит участникам 
рынка опираться на проверенные ор-
ганизации и минимизировать риск 
мошенничества, считают в ассоциа-
ции. Чтобы попасть в реестр, компа-
нии будут проходить добровольную 
проверку благонадежности: финан-
совой устойчивости, наличия опы-
та и деловой репутации, лицензий 
и сертификатов (по необходимости), 
отсутствия судебных решений, за-
долженностей по налогам и сборам. 
На момент написания материала 

Бизнес ожидает снижения ключевой ставки и откладывает оформление кредитов 
| Артем Коротаев | «Известия»
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В последний месяц лета в России ждут дефляцию
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«Мы преуспели  
в импортозамещении лекарств»
Валерия Нодельман

С 2013 года в проекты создания оте
чественных лекарств в стране было 

вложено примерно 89 млрд рублей. 
Главными направлениями российской 
фарминдустрии на ближайшие годы 
будут разработка собственных инно
вационных препаратов и наращивание 
экспортного потенциала. Об этом в ин
тервью «Известиям» рассказал первый 
замминистра промышленности и тор
говли Сергей Цыб. Он также сообщил 
о перспективах импортозамещения 
вакцин из Национального календа
ря прививок и о том, в каких сферах 
российская фармацевтика имеет пре
имущество на мировом рынке. Объем 
экспорта отечественной фармпродук
ции по итогам прошлого года вырос 
на 16,6% и составил $688,4 млн.

В каких направлениях будет разви
ваться российская фармацевтика 
в ближайшие годы?

В стратегии «Фарма-2030», которую 
мы сейчас формируем, приоритетны-
ми будут блоки поддержки экспорта 
и создания собственных инноваци-
онных продуктов.

Мы находимся в тренде увеличе-
ния несырьевого экспорта. Может 
быть, это не громадные цифры в объе-
ме всей экономики, но, если ты начина-
ешь экспортировать высокотехноло-
гичную продукцию, если становишься 
конкурентоспособным, — это лакмусо-
вая бумажка, показывающая, может 
ли экономика развиваться по иннова-
ционному сценарию.

Мы будем наращивать поддерж-
ку в экспортном направлении, по-
тому что у нас есть продукты, кото-
рые мы можем экспортировать, и есть 
рынки. Уже сейчас препараты отече-
ственных компаний проходят реги-
страционные процедуры в 60 странах.

По данным ФТС России, объем экс-
порта продукции фармацевтической 
промышленности в 2017 году вырос 
по сравнению с 2016-м на 16,6% и сос-
тавил $688,4 млн.

Какие инновационные лекарства пла
нируется производить в стране?

Наша задача — за пять–семь лет 
создать технологические платфор-
мы и компетенции, чтобы выпускать 
препараты любой сложности.

Сейчас появились возможности 
создавать препараты любой приро-
ды, будь то биотехнология или химия. 
На стадии клинических исследова-
ний находятся собственные разра-
ботки российских компаний, которые 
инвестируют в это приличные деньги.

Например, в рамках реализации 
госпрограммы «Развитие фармацев-
тической и медицинской промыш-
ленности на период 2013–2020 годов» 
государством и производителями 
было совместно профинансировано 
975 проектов по разработке, прове-
дению доклинических и клинических 
исследований лекарственных препа-
ратов и медицинских изделий.

Общий бюджет инвестиций соста-
вил порядка 89 млрд рублей, из кото-
рых участниками программы было 
привлечено более 43,5 млрд рублей.

Россия занимает одно из первых 
мест в мире по количеству регистри-
руемых препаратов-биоаналогов. 
Это очень сложные продукты, кото-
рые требуют проведения масштаб-
ных клинических исследований, се-
рьезных технологических процессов 
и компетенций.

Российская компания «Генери-
ум» единственная в мире произво-
дит седьмой, восьмой и девятый ре-
комбинантные факторы крови (белки, 

играющие важную роль в свертывае-
мости крови. Используются для про-
изводства кровоостанавливающих 
препаратов.  — «Известия»), а так-
же занимается орфанными продук-
тами (средства для лечения редких 
болезней. — «Известия»). Это отдель-
ная и непростая тема, потому что 
процесс выпуска таких препаратов 
очень сложный. Мы на это тоже за-
махнулись.

Как вы оцениваете промежуточные 
результаты импортозамещения ле
карств?

Определенно мы преуспели в этом 
направлении. По итогам 2017 года 
доля российских лекарственных пре-
паратов в натуральном выражении 
во всех важнейших сегментах рынка 
увеличилась и составила: для лечения 
онкологических заболеваний — 59,35%, 
туберкулеза — 85,79, ВИЧ-инфекции — 
72,47, гепатита — 77,12, сердечно-сосу-
дистых заболеваний — 84,34, вакци-
ны — 72,60% (данные аналитического 
агентства IMS. — «Известия»).

Еще выше результаты по жиз-
ненно необходимым и важнейшим 
лекарственным препаратам. Если 
в 2012 году у российских компаний 
в этом списке было чуть больше 60% 
наименований, то сегодня — более 
84% (доля рассчитана в соответствии 
с Перечнем ЖНВЛП, утвержденным 
распоряжением правительства РФ 
от 7 декабря 2011 года № 2199-р). Я счи-
таю, что это очень хорошие темпы 
развития собственных компетенций 
в фармацевтической области.

Мы ни в коем случае на этом 
не останавливаемся. Предстоит 
приложить серьезные усилия, что-
бы нарастить компетенции в дру-
гих направлениях. Например, в про-
изводстве гормональных продуктов. 
Мы создали привлекательные ус-
ловия для инвестиций в экономи-
ку, территории опережающего раз-
вития, свободные экономические 
зоны, индустриальные и технопарки, 
государственные фонды развития: 
«Сколково», Российскую венчурную 
компанию. Есть инструменты в виде 
специальных инвестиционных кон-
трактов и многое другое, что дает 
очень серьезные преференции для 
инвесторов.

Один из основных механизмов, 
на создании которого сейчас сосре-
доточены наши усилия, — это государ-
ственный венчурный фонд, который 
позволит нивелировать образовав-
шийся пробел в производственной 
цепочке лекарственных препаратов 
от научного исследования до вывода 
готового продукта на рынок. Причем 
участниками процесса могут стать 
не только крупные игроки, но и на-
учные организации, имеющие разра-
ботки, но неспособные найти техно-
логических и финансовых партнеров.

Это комфортные условия для ве-
дения бизнеса, которые позволят 
российским компаниям стать кон-
курентоспособными на мировом 
рынке.

Как обстоят дела с импортозамеще
нием вакцин, входящих в календарь 
прививок? В какие сроки возможно 
полностью перейти на отечествен
ные вакцины?

Говорить о сроках — дело небла-
годарное. Клинические исследова-
ния могут длиться три года, а могут 
и шесть лет. Все зависит от продукта. 
Очевидно, что в рамках решений, ко-
торые принимает государство, мы на-
целены все вакцины Национального 
календаря прививок производить 
на территории России.

Если говорить о готовой лекар-
ственной форме и полном произ-
водственном цикле, то сегодня 
мы обеспечиваем примерно 85% ка-
лендаря отечественными препарата-
ми. Мне кажется, это очень хороший 
результат.

Но в системе здравоохранения 
всегда идут разговоры о расширении 
Национального календаря профилак-
тических прививок. Идет дискуссия 
о введении вакцинации от ветряной 
оспы, ротавирусной инфекции, а так-
же гемофильной инфекции для всех 
детей.

Для организации производства 
отечественных иммунобиологи-
ческих лекарственных препара-
тов по полному циклу мы совмест-
но с российскими производителями 

разрабатываем соответствующий ве-
домственный проект. Под него кон-
солидируем существующие про-
изводства иммунобиологических 
лекарственных препаратов, а также 
прорабатываем расширение коопе-
рационных цепочек.

Государство активно инициирует про
изводство антибиотиков узкого спек
тра, которые борются с устойчивостью 
микробов к лекарствам. Когда в Рос
сии могут появиться и будут готовы 
к массовому производству подобные 
препараты?

Что касается антибиотиков ново-
го поколения, то они уже поступают 
в производство. Так, компания «Био-
химик» недавно презентовала го-
товый новый препарат и имеет еще 
несколько в разработке. У «Фармсин-
теза» и других компаний идут клини-
ческие исследования лекарств этой 
группы.

Мы находимся в постоянном диа-
логе с нашими научными организаци-
ями, которые занимаются этой проб-
лемой. Назвать конкретные сроки 
крайне сложно, потому что у каждой 
компании свой портфель препаратов. 
Все зависит от регистрационных про-
цедур и проведения исследований 
в рамках этих процедур.

Система здравоохранения ставит 
задачу производства новых анти-
биотиков как приоритетную. Значит, 
Минпромторг сделает все возможное, 
чтобы решить ее в максимально ко-
роткие сроки.

Экономика и бизнес

Появление белого списка криптокомпаний снизит уровень мошенничества  
| Александр Казаков | «Известия»
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В ИЮНЕ НА 23–25%  
ПОДЕШЕВЕЛИ 

ОГУРЦЫ И ПОМИДОРЫ.  
НА 4,6% СНИЗИЛИСЬ  
ЦЕНЫ НА ЯЙЦА,  
НА 3,4% — НА БАНАНЫ  
И НА 3,1% — НА ЧЕСНОК

миллиона
688,4

составил в прошлом году экспорт 
фармацевтической продукции

Август ниже нуля
В последний месяц лета в России ждут дефляцию

в реестре содержалась информация 
о 52 доверенных компаниях.

Однако не стоит переоценивать воз-
можный позитивный эффект от появ-
ления реестра, считает старший юрист 
BGP Litigation Денис Дурашкин. По его 

мнению, больше эффекта в плане оздо-
ровления отрасли могут дать опера-
тивная работа правоохранительных 
органов и своевременное привлече-
ние мошенников к уголовной ответ-
ственности.

По словам представителей ведом-
ства, отсутствие единых требований 
к рекламным щитам зачастую ведет 
к нарушениям. Например, для разме-
щения рекламы художники незакон-
но используют дизайн информацион-
но-указательных дорожных знаков. 
Нередко такие вопросы разрешают-
ся в судебном порядке или постанов-
лением Федеральной антимонополь-
ной службы.

— В итоге планируется разрабо-
тать документ, который учитывал бы 
как эффективность работы рекламы 
(финансово-экономический интерес 
предпринимательских кругов), так 
и безопасность дорожного движения. 
Этот документ будет содержать еди-
ные требования к оформлению и раз-
мещению рекламных конструкций 
вдоль автомобильных дорог общего 
пользования федерального значения, — 
добавили в пресс-службе Росавтодора.

Документ должен быть разрабо-
тан в четвертом квартале 2018 года. 
Эксперты агентства полагают, что 
стандартизация позволит улучшить 
профилактику аварийных ситуаций 
на дорогах. По данным ведомства, 
только за 2017 год на федеральных 
трассах количество аварий удалось 

сократить на 2,1%. В период с 2013 
по 2017 год аварийность на трассах 
снизилась более чем на 30%.

Президент коммуникационного 
агентства «ИМА-пресс» и заведующий 
кафедрой рекламы и связей с обще-
ственностью Института отраслевого 
менеджмента (ИОМ) РАНХиГС Влади-
мир Евстафьев считает, что излишняя 
зарегулированность в этой сфере мо-
жет пойти во вред.

— Для такой гигантской страны сде-
лать какие-то общие нормы невозмож-
но. Есть различные конструкции, ко-
торые подходят под определенные 
климатические условия. «Наружка» — 
вещь самостоятельная и должна об-
служиваться по месту установки, — 
считает эксперт. — И регионы почти 
до 1/3 всех рекламных конструкций пе-
ревели в цифровой формат. Занимать-

ся регулированием старых носителей 
не имеет смысла. Мы и существующие 
нормы принимали с большими боями.

Генеральный директор «ЭСПАР-
аналитик» Андрей Березкин полага-
ет, что Росавтодор пытается взять под 
свой контроль «наружку» вдоль трасс. 
Сейчас установка рекламных кон-
струкций осуществляется по реше-
нию региональных властей.

— Ситуация заключается в том, что 
по закону «О рекламе» роль Росавто-
дора практически не учитывается. Ре-
гиональные власти являются владель-
цем земли, а разрешение на установку 
рекламы или схем размещения за них 
осуществляют местные органы вла-
сти, и эта ситуация им не очень нра-
вится. Невозможность регулировать 
размещение рекламы на земле, кото-
рой ты владеешь, вызывает много во-
просов, — отметил эксперт.

По итогам 2017 года показатели рын-
ка рекламы «вне дома» (out-of-home) 
выросли на 9%, до 41,9 млрд рублей, 
из которых 33,8 млрд приходится имен-
но на наружную рекламу и щиты (рост 
на 8%). В целом специалисты отмеча-
ют, что наружной рекламы становит-
ся меньше, но растет цена размещения 
в этом сегменте.

жилась и в сентябре (на 0,1%). В этом 
году в связи с относительно нор-
мальными погодными условиями 
будет более равномерная динами-
ка поставок плодоовощной продук-
ции, из-за чего и сезонная дефля-
ция окажется меньше. В сентяб ре 

рост потребительских цен соста-
вит 0,1–0,2% за месяц, прогнозирует 
Алексей Девятов.

Несмотря на общее ускорение ин-
фляции в этом году, в Минэкономраз-
вития и ЦБ уверены, что она уложится 
в цель — 4%. МЭР ожидает роста стоимо-
сти товаров и услуг в этом году на 3,1%, 
ЦБ — на 3,5–4%. По мнению регулято-
ра, в 2018 году на ускорение роста цен 
повлияет и повышение НДС с 18 до 20% 
с 2019 года, поскольку частично этот эф-
фект начнет проявляться уже сейчас.

Август и сентябрь — это действи-
тельно два месяца, в которые могут 
проявляться дефляционные тенден-
ции из-за сезонного удешевления про-
довольственных товаров, отметила 
руководитель Центра макроэконо-
мического анализа Альфа-банка На-
талия Орлова. При этом маловероят-
но, что такая же ситуация повторится 
и в этом году, считает она. По прогно-
зу эксперта, в августе и сентябре поме-
сячная инфляция будет нулевой.

Существенным фактором, который 
будет вносить вклад в рост цен в этом 
году, остается стоимость бензина, кон-
статировал главный аналитик Бинбан-
ка Антон Покатович. По его оценкам, 
произошедшее удорожание горючего 
еще не в полной мере отразилось в по-
казателях инфляции.

Август — сезонно самый низкий 
с точки зрения инфляции месяц в году, 
подчеркнул финансовый аналитик 

«БКС Премьер» Александр Тараскин. 
Этот фактор будет работать и в этом 
году, уверен он. 

По последней оценке Росстата, 
увеличение цен с начала года соста-
вило 2%. В июне больше всего подо-
рожали морковь, капуста и свекла — 
от 19 до 23%. Также на 4,6% возрос 
в цене сахар, на 1,7% — мясо. Одна-
ко на 23–25% подешевели огурцы 
и помидоры. На 4,6% снизились цены 
на яйца, на 3,4% — на бананы и на 3,1% — 
на чеснок.

По прогнозу Минэкономразви-
тия, инфляция будет колебаться 
до 2020 года. Самый большой рост 
она покажет в следующем году — 4,3%. 
В 2020 году она замедлится до 3,8%, 
а в период 2021–2024 годов этот пока-
затель будет держаться на целевом 
уровне в 4%, говорится в «Картине эко-
номики» министерства за июнь.

процента
на 2,1

сократилось  
количество  
аварий на феде
ральных трассах 
в 2017 году
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Арестант на чемоданах

Анжелина Григорян

Ф игурант по делу группы «Сумма» Зи-
явудин Магомедов сменил уже пять 

камер в СИЗО «Лефортово». Об этом 
«Известиям» сообщили в Общественной 
наблюдательной комиссии (ОНК) Москвы. 
Среди поводов для переезда — отсутствие 
в камере телевизора и судимый ранее со-
сед. Во ФСИН называют другую причи-
ну — ремонт в режимном корпусе. Также 
Зиявудин Магомедов и его брат Магомед, 
сидящий в том же изоляторе, просили пе-
редать им антенны, чтобы было удобнее 
смотреть матчи ЧМ по футболу. По сло-
вам экспертов, частые переводы из ка-
меры в камеру не совсем обычное дело — 
скорее всего, они связаны с повышенным 
вниманием общественников к условиям 
содержания этих подследственных.

О пяти переездах Зиявудина Маго-
медова «Известиям» рассказал ответ-
ственный секретарь столичной ОНК 
Иван Мельников, на днях навестив-
ший миллиардера и его брата Маго-
меда в СИЗО «Лефортово».

Причин для переводов было не-
сколько, пояснил Иван Мельников. 
Например, в апреле Зиявудин Маго-
медов хотел посмотреть один из боев 
чемпиона UFC Хабиба Нурмагомедова, 
но в камере не оказалось телевизора — 
и его поселили в другую.

Затем выяснилось, что новый со-
сед миллиардера был ранее судим. 
А по ст. 33 закона «О содержании под 
стражей подозреваемых и обвиняемых 
в совершении преступлений» «лица, 
впервые привлекаемые к уголовной 
ответственности» и уже побывавшие 

в местах лишения свободы, должны со-
держаться раздельно. Иван Мельников 
не смог уточнить, кто новый сосед Зи-
явудина Магомедова, но отметил, что 
теперь все соответствует требовани-
ям законодательства. 

Во ФСИН «Известиям» назвали дру-
гую причину «межкамерного перевода 
подследственного»: «проведение пла-
новых ремонтных работ в режимном 
корпусе».

Кроме того, Зиявудин Магомедов 
вместе с братом — бывшим сенато-
ром Магомедом Магомедовым, кото-
рый также находится в СИЗО «Лефор-
тово», — просили, чтобы им передали 
телевизионные антенны, сообщили 
в ОНК. Из-за плохого качества кар-
тинки им сложно смотреть чемпио-
нат мира по футболу. 

Иван Мельников добавил: состояние 
здоровья Магомеда Магомедова, у кото-
рого были проблемы с коленом, улучши-
лось — он теперь может передвигаться 
без трости. В разговоре с «Известиями» 
адвокат бывшего сенатора Игорь Фельд-
ман подтвердил информацию о здоро-
вье своего клиента. До защиты Зиявуди-
на Магомедова не удалось дозвониться. 

Требовать, чтобы в СИЗО были 
обычные человеческие удобства, впол-
не нормально, отметил Александр 
Хуруджи — общественный уполно-
моченный по защите прав предпри-
нимателей, находящихся под стра-
жей (при бизнес-омбудсмене Борисе 
Титове). Других развлечений помимо 
телевизора там нет — максимум поход 
в баню или короткая прогулка.

Однако ситуация с частыми пере-
ездами внутри СИЗО не совсем обыч-
ная, заметил руководитель уголовной 
практики BMS Law Firm Тимур Хутов. 
Но этому есть несколько объяснений. 

Во-первых, дело братьев Магомедовых 
находится под особым контролем ОНК, 
общественники постоянно их посеща-
ют. Во-вторых, подследственные дей-
ствительно имеют право требовать пе-
ревода, если их в чем-то ущемляют или 
происходит нарушение закона.

Совладельца группы «Сумма» Зия-
вудина Магомедова и его брата Маго-
меда Магомедова обвиняют в мошен-
ничестве, растрате в особо крупном 
размере и организации преступного 
сообщества. Сумма предполагаемого 
ущерба — 2,5 млрд рублей. 

В СИЗО братья попали в конце мар-
та. В июне Мосгорсуд отклонил апел-
ляционную жалобу на их арест. Братья 
останутся под стражей как минимум 
до 5 августа.  

Как писали «Известия», ст. 210 УК 
РФ «Организация преступного сооб-
щества» предусматривает пожизнен-
ное лишение свободы в качестве мак-
симального наказания (в случае если 
преступник занимает «высшее положе-
ние в преступной иерархии»). По двум 
другим статьям, которые вменяются 
в вину Магомедовым, сроки меньше. 
Часть 4 ст. 159 «Мошенничество, совер-
шенное организованной группой либо 
в особо крупном размере» предусма-
тривает наказание до десяти лет ли-
шения свободы со штрафом до 1 млн 
рублей или без него. Аналогичные санк-
ции — по ч. 4 ст. 160 (за присвоение или 
растрату в особо крупном размере).

В дело «Суммы» объединены семь 
уголовных дел, первое из которых 
было возбуждено в 2014 году. По не-
которым данным, три эпизода связа-
ны с Федеральной сетевой компанией, 
а также со строительством стадиона 
«Арена Балтик» к ЧМ-2018 и аэропорта 
Храброво.

До новых встреч
Ростуризм планирует упростить въезд иностраннцев за счет электронных виз

A Получить электронную 
визу пока могут граждане 

18 стран, среди которых Япония, Тур-
ция, Тунис, Мексика, Марокко.

Для оформления обычной визы ино-
странным гражданам следует сначала 
получить приглашение в Россию. В за-
висимости от государства действуют 
разные консульские сборы. Например, 
для граждан Великобритании стои-
мость срочного оформления визы сос-
тавит более £100.

В открытых источниках очень мно-
го позитивных отзывов о России, рас-
сказал «Известиям» глава Ростуризма. 
Он подчеркнул, что гости чемпиона-
та, особенно те, которые до этого нахо-
дились под влиянием антироссийской 
пропаганды, были приятно удивлены. 
Например, качеством гостиниц и аэро-
портов, стадионов, богатством на-
циональной кухни, приветливостью 
и гостеприимством россиян, а также 
доступностью товаров и услуг.

— Чемпионат мира по футболу 
обеспечил России мощное паблиси-
ти за рубежом, которое обязательно 
конвертируется в дополнительный 
турпоток. Только в социальных сетях 
по всему миру за последний год зафик-
сировано более 500 млн упоминаний 
мирового футбольного первенства 
в России, — отметил Олег Сафонов. — 
По подсчетам, благодаря чемпиона-
ту поток туристов из-за рубежа мо-
жет вырасти на 14–18%.

Зарубежные гости, в частности англи-
чане, в своих публикациях в социальных 
сетях и YouTube отмечают, что готовы 
вернуться в страну, но их смущают сто-
имость визы и сложности ее оформления.

Вице-президент Российского сою-
за туриндустрии Юрий Барзыкин от-
метил: уже в следующем году вопрос 

внедрения электронной визы для въез-
да в Россию может быть рассмотрен 
в качестве поправок к действующему 
регулированию. По его словам, союз 
неоднократно обращался в правитель-
ство с таким предложением. Получить 
оперативный комментарий у предста-
вителей МИД РФ не удалось.

— В первую очередь в подобном 
упрощении визового режима нужда-
ются Москва, Сочи, Казань. Иногда 
мы преувеличиваем, что нужно все 

подготовить для туристов, а уже по-
том их приглашать. Чемпионат мира 
показал нам, что иностранцам могут 
быть интересны такие города, как Са-
ранск и Екатеринбург, — сказал Юрий 
Барзыкин. — Мы понимаем, что элек-
тронные визы могут увеличить тур-
поток на треть.

По предварительным данным ре-
гионов, в июне количество иностран-
ных туристов в 11 городах чемпионата 
составило 2,9 млн человек. В Санкт-

Петербурге прирост к июню прошло-
го года 20%. В Калининграде и Екате-
ринбурге въездной турпоток вырос 
в 10 раз, в Волгограде — в 15. В дру-
гих городах ЧМ отмечен прирост чис-
ла иностранных туристов в среднем 
в полтора-два раза. Средняя загруз-
ка отелей составила от 70% (Волго-
град) до 94% (Москва). По отношению 
к прош логоднему показателю загрузка 
гостиниц в период ЧМ в городах-орга-
низаторах выросла в 2–3 раза.

Общество

Диета по молекулам 
Мария Недюк

Е ще одну медицинскую специальность 
— молекулярный диетолог — ввел 

в образовательный курс Первый МГМУ 
им. И.М. Сеченова. В настоящий момент 
она включена в «Атлас новых профес-
сий», а 1 сентября по этому направлению 
уже начнется обучение. В компетенцию 
молекулярного дие толога входит раз-
работка индивидуальных схем питания. 
Они основаны на анализе генетических 
факторов и характеристик физиологи-
ческих процессов конкретного челове-
ка, а также влияния на них молекулярно-
го состава пищи. 

Новая специальность предполага-
ет как знания в области генетики и ди-
етологии, так и понимание процессов 
производства пищевых продуктов. 
Параллельно в университете откры-
лось новое подразделение: клиника 
управления здоровьем на базе Инсти-
тута персонализированной медицины. 
В этом учреждении врачи новой специ-
альности смогут практиковаться.

Молекулярный диетолог обя-
зан знать, почему геномы всех людей, 
не исключая и однояйцевых близне-
цов, различны, рассказала «Известиям» 
заместитель директора по персонали-
зированным медицинским технологи-
ям Института персонализированной ме-
дицины Наталья Жученко. По ее словам, 
такой специалист должен понимать, что 
лежит в основе этого разнообразия и не-
повторимости каждого из нас и почему 
неповторимость генетической консти-
туции во многом определяет здоровье.

— Пища — это уникальный фактор 
среды, который необходим каждому 
человеку. Генетики утверждают, еда — 
максимально короткий путь к нашим 
генам. В свою очередь, химические ком-
поненты пищи являются самыми древ-
ними модуляторами генной экспрес-
сии (активности генов), и одна из задач 
молекулярного диетолога заключает-
ся в понимании ключевых процессов 
влия ния питания на активность наших 
генов, — сообщила Наталья Жученко.

Молекулярный диетолог будет 
оценивать сразу много факторов при 
разработке индивидуальных схем пи-
тания: результаты генетического ана-
лиза, особенности физиологических 
процессов человека, молекулярный 
состав пищи и другое. Врачи уверены, 
что индивидуально полезная и разно-
образная пища способна предотвра-
тить развитие многих заболеваний.

Как пояснил «Известиям» директор 
Института персонализированной меди-
цины Филипп Копылов, цепочки биохи-
мических процессов сильно отличают-
ся у разных людей. Какие-то процессы 
в силу генетической предрасположенно-
сти идут быстрее, а какие-то медленнее.

— Когда разговор идет про один ген, 
мы знаем, что он мало вырабатывает 
белка, который участвует в нужной 
реакции. Все очевидно, понятно, все 
болезни на слуху. Если же стоит зада-
ча одновременно оценить 3 тыс. генов, 
она становится космически сложной. 

Тем не менее медицина уже способна 
решать такие задачи, она становится 
все больше математикой, — подчерк-
нул Филипп Копылов.

Молекулярная диетология кар-
динально отличается от всех суще-
ствующих сегодня методик подбора 
диет, в том числе по крови, рассказа-
ла «Известиям» врач-диетолог клиники 
управления здоровьем Института пер-
сонализированной медицины Сеченов-
ского университета Наталья Пугачева.

— Это, по сути, нутригеномика — нау-
ка о влиянии питания человека на экс-
прессию генов, а не молекулярная кух-
ня, — отметила Наталья Пугачева.

Врач-генетик Мария Балашова рас-
сказала «Известиям», что новая спе-
циальность будет очень востребована. 
По ее словам, есть такие генетические 
заболевания, повлиять на течение ко-
торых, а порой и на выживаемость че-
ловека может только диета.

— Например, фенилкетонурия. Это бо-
лезнь, при которой в случае несоблюде-
ния низкобелковой диеты развивается 
поражение центральной нервной систе-
мы, в первую очередь приводящее к на-
рушениям умственного развития. Также 
это могут быть возраст-ассоциирован-
ные заболевания, в том числе остеопо-
роз (нарушение минеральной плотности 
костной ткани), при котором развивают-

ся переломы. От питания зависит статус 
системного воспаления. Они часто яв-
ляются базой для многих заболеваний, 
в том числе онкологических. Для неко-
торых видов рака диета, особенно осно-
ванная на знании генетики, — мощный 
профилактический и лечебный фак-
тор. Так, например, доказана взаимос-
вязь частого употребления в пищу крас-
ного мяса и развитие колоректального 
рака. Для тех, у кого есть предрасполо-
женность к данному заболеванию, крас-
ное мясо стоит исключить. 

Как пояснили врачи, современные 
исследования показывают, что инди-
видуально составленное правильное 
питание может значительно продлить 
активную жизнь человека.

Первый МГМУ имени Сеченова вхо-
дит в вузы программы повышения кон-
курентоспособности российского выс-
шего образования «5–100».
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Ресурс развития

Сергей Рязанцев

Директор Института социально-
политических исследований РАН

Россия — одна из крупнейших в мире 
стран по приему граждан других го-

сударств. Она занимает в рейтинге ООН 
третье место после США и ФРГ по коли-
честву иммигрантов. По данным ООН, 
в 2015 году численность населения США, 
родившегося за границей, составила 
46,6 млн человек; в Германию приеха-
ли 12 млн, а в Россию — 11,6 млн человек.

С начала 2000-х годов в Россию ста-
ли активно приезжать узбеки, таджи-
ки, киргизы, армяне, азербайджанцы 
и представители других респу-
блик бывшего СССР. Многие стали 
получать российское гражданство. 
Так, за период с 2001 по 2017 год око-
ло 2,2 млн человек стали россиянами. 
В 2017-м лидерами среди получателей 
гражданства были выходцы с Украи-
ны (85,1 тыс.), из Казахстана (40,7 тыс.), 
Таджикистана (29 тыс.), Армении 
(25,1 тыс.), Узбекистана (23,3 тыс.).

Хорошо это или плохо? Я, как демо-
граф, уверен, что хорошо.

Россия занимает шестую часть 
суши и является самой крупной 
по площади страной мира. В настоя-
щее время на этой огромной терри-
тории проживают около 146 млн че-
ловек, что соответствует девятому 
месту в мире. Численность населе-
ния России в два раза меньше числен-
ности населения США. Плотность на-
селения во многих регионах крайне 

низкая. Отсутствие людей и нехват-
ка трудовых ресурсов становятся все 
более ощутимыми и препятствуют 
социально-экономическому разви-
тию. При этом расчеты показывают: 
на территории России — даже с уче-
том сложностей проживания в рай-
онах Севера и приравненных к нему 
территорий — могли бы разместиться 
не менее 500 млн человек.

Если бы Россия приложила боль-
ше усилий для интеграции трудовых 
мигрантов и активнее развивала ка-
налы обучения их русскому языку, это 
дало бы возможность малыми усилия-
ми получить большое количество «но-
вых граждан». Однако пока категория 
трудовых мигрантов рассматривает-
ся чиновниками разного уровня как 
временная группа, которая «порабо-
тает и уедет из России». А зря, потому 
что речь идет не только о сравнитель-
но дешевой рабочей силе, но и о близ-
кой россиянам в социокультурном от-
ношении группе населения.

Между тем в мировой экономи-
ке обостряется конкурентная борьба 
за трудовые ресурсы. Уже сейчас ми-

гранты из Центральной Азии актив-
но осваивают рынки труда Ближне-
го Востока, Восточной Азии, Европы 
и Северной Америки. В этой ситуа-
ции Россия может проиграть в конку-
рентной борьбе и лишиться «золотого 
потока» иммигрантов из стран Цен-
тральной Азии. Уже сократился приток 
трудовых мигрантов из КНР, Закавка-
зья, Молдавии и Белоруссии, с Укра-
ины. Им выгоднее ехать в Европу или 
на Ближний Восток, но не в Россию. 
Например, сейчас число граждан Уз-
бекистана, уехавших в Южную Корею 
на ПМЖ, составляет 16,2 тыс. человек.

В КНР выросла заработная пла-
та, и китайцам стало просто невы-
годно ехать на работу в Россию. Сей-
час в российском производственном 
секторе доходы работающих сокра-
тились с $3,5 до $2,7 в час. А в Китае 
средняя почасовая оплата на произ-
водстве составляет — $3,6.

Что касается иностранных сту-
дентов — а их в российских вузах око-
ло 200 тыс., о таких мигрантах можно 
только мечтать. Молодые, обучаемые, 
адаптированные к российскому рын-

ку труда. Что может быть лучше для 
страны? Их надо не только приглашать 
в российские вузы, но и всеми воз-
можными силами удерживать в стра-
не после окончания обучения. Самый 
лучший и простой способ — вместе 
с дипломом об окончании университе-
та предлагать российское гражданство.

Россия не должна бояться своих 
бывших, настоящих и будущих со-
граждан. Напротив, при лояльном 
и демократическом подходе государ-
ства мы можем получить мощней-
ший ресурс развития в виде русско-
говорящих сообществ, являющихся 
вторыми по численности в мире по-
сле китайских диаспор.

Российская миграционная поли-
тика должна стать не только более 
открытой. Она обязана ставить более 
амбициозные цели и задачи.

Прорывным направлением разви-
тия может стать перенос центра тя-
жести на интеграционную составля-
ющую во внутренней миграционной 
политике, а во внешней — переход 
России к активной позиции в фор-
мировании миграционных потоков, 

необходимых для социально-эко-
номического и демографического 
развития страны. То есть идет речь 
о создании новой модели миграцион-
ной политики, основанной на актив-
ной работе не только с приезжими 
внутри страны, но и с потенциаль-
ными гражданами России за ее пре-
делами.

Изменение подхода к управлению 
миграцией с контрольно-админи-
стративного на социально-экономи-
ческий позволит России совершить 
рывок в гуманитарном, демографиче-
ском и социально-экономическом раз-
витии. Социокультурные риски, ко-
торые несет миграция, для России 
пока не столь значительны, в отличие 
от рисков для европейских стран. По-
скольку социально-демографическая 
структура и мотивации прибывающих 
в Россию и Европу кардинально отли-
чаются. Иммигранты, ориентирован-
ные в настоящее время на Россию, го-
товы работать, хотят учиться, могут 
сравнительно просто интегрировать-
ся в принимающее общество. И этот 
шанс Россия должна использовать.

МНЕНИЕ
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Король эпизода

Борис Грачевский

Режиссер, сценарист, создатель  
и художественный руководитель  
киножурнала «Ералаш»

С егодня исполняется 95 лет со дня 
рождения народного артиста СССР 

Михаила Пуговкина. Так уж получилось, 
что мы познакомились с Михаилом Ива-
новичем на моей первой работе в кино, 
а он снялся у меня в своей последней роли. 
Между этими проектами — более 30 лет 
нашей дружбы, которой я очень горжусь.

Впервые я с ним встретился 
в 1970 году, на съемках фильма-сказки 
Александра Роу «Варвара-краса, длин-
ная коса». Я работал организатором 
кинопроизводства (старшим адми-
нистратором по подготовке съемоч-
ного процесса), отвечал за пребыва-
ние Михаила Ивановича на площадке, 
за его перемещение в гостиницу и об-
ратно. Сейчас у артистов есть райде-
ры, а раньше ничего не было, но тем 
не менее мы старались создать особые 
условия для кумира. Михаил Ивано-
вич всегда приезжал на съемки с же-
ной Александрой Николаевной. Но-
мер им подбирали побольше. Тогда 
в гостиницах не было телевизоров, 
а Пуговкин любил в свободное время 
смотреть разные передачи и кино. По-
этому актер возил с собой свой соб-
ственный телевизор. После съемок 
он ехал в гостиницу, садился перед 
ним, и никто ему не должен был ме-
шать.

Александр Роу очень тепло и ува-
жительно относился к Михаилу Ива-
новичу. Когда режиссер просил ар-
тиста: «Михаил Иванович, а вы бы 
не могли вот так сыграть?», тот отве-
чал: «Понял, Александр Артурович. 
Штамп № 8». Пуговкин играет, режис-
сер доволен. «Замечательно», — хвалит 
он его. «Ну я же говорил — это штамп 
№ 8». Михаил Пуговкин был не чужд 
самоиронии.

Роу снимал Пуговкина несколько 
раз, в том числе и в своей последней 
картине «Золотые рога». После плани-
ровал сделать еще одну сказку — «Фи-
нист — Ясный сокол». Даже утвердил 
Михаила Ивановича на роль воево-
ды. Но приступить к съемкам уже 
не успел... Продолжил дело ученик Роу 
Геннадий Васильев. В память об учи-
теле он сохранил актерский состав. 
Там было много хороших артистов, 
но Михаил Иванович в любой компа-
нии становился самой яркой звездой. 
И ведь он ничего для этого специально 
не делал, просто был самим собой.

В силу комедийного таланта Ми-
хаила Пуговкина верил и еще один ре-
жиссер — Леонид Гайдай. Пригласив 
артиста в фильм «Операция «Ы» и дру-
гие приключения Шурика», он снял 

его еще в пяти картинах. И эти работы 
только укрепили всенародную славу 
Пуговкина. Актер, впрочем, очень спо-
койно относился к своей сумасшед-
шей популярности и был лишен звезд-
ной болезни. Как-то мы ехали с ним 
со съемок, а в то время по телевизо-
ру шли «Семнадцать мгновений вес-
ны». Михаил Иванович говорит мне: 
«Как же я завидую Вячеславу Тихоно-
ву». «Почему? Вам же самому прохо-
да не дают поклонники!». «Нет, нет. Это 
не то. Так хочется просто помолчать 
в кадре. А то я всё скачу да прыгаю».

Все комедийные артисты мечтают 
сыграть Гамлета. Вот и Пуговкин хо-
тел сделать что-то против своей фак-
туры. Однажды ему это удалось. Эль-
дор Уразбаев предложил ему в своем 
телевизионном фильме «Визит к Ми-
нотавру» роль жесткого, неприятного 
типа — бандита Мельника. Пуговкин 
и в этом образе оказался убедитель-
ным. Хотя в жизни Михаил Иванович 
был добрейшим, порядочным, эруди-
рованным человеком с большим чув-
ством юмора и бесконечной иронией 
к себе самому и окружающему миру. 
Пуговкина называли королем эпизо-
да. Так уж сложилась судьба артиста, 
что главных ролей у него практически 
не было. Зато его эпизоды порой ста-
новились ярче главных ролей. 

Мало кто знает, что Михаил Ива-
нович в 1943 году попал в первый на-
бор Школы-студии МХАТ. Директор 
театра, народный артист СССР Иван 
Москвин взял его даже без аттеста-
та — за талант и геройскую биогра-
фию (Пуговкин воевал). Но с самим 
МХАТом отношения актера не сло-
жились. Он рассказывал мне, как од-
нажды раз и навсегда порвал с этим 
театром. На одной из репетиций ре-
жиссер три раза перепутал его фа-
милию. Михаил Иванович поправил: 
«Я — Пуговкин. Еще раз назовете не-
правильно, я вообще уйду из театра». 
Тот опять перепутал, и Пуговкин напи-
сал заявление об уходе.

Каждая его роль была им созда-
на с наслаждением, искренне. И не так 
важно, большая это роль или эпизод — 
он всегда на 100% был готов к съемкам. 
В каждой своей работе он выклады-
вался до конца. Все знают его зна-
менитый танец вприсядку в фильме 
«Свадьба». На съемочную площадку 
картины, в которой снимались Эраст 
Гарин, Фаина Раневская и Зоя Федо-
рова, Пуговкин приехал после фронта, 
с ранением, и рана еще не затянулась. 
Но он так лихо танцевал, что после 
этого в сапогах его хлюпала кровь.

Похожий героизм он проявил 
и в последней роли — в сюжете «Гры-
зуны» киножурнала «Ералаш». Он уже 
очень плохо себя чувствовал. Но я уго-
ворил его все-таки выйти на площад-
ку, вернее — выехать. По старой памя-
ти Михаил Иванович не отказал, ведь 
он неоднократно снимался в «Ерала-
ше». И его выкатили на инвалидном 
кресле. Но зрителям немощь мэтра 
видна не была. Сила обаяния Пуговки-
на все затмевала.

14 июля на родине Михаила Ивано-
вича в Чухломе Костромской облас-
ти откроется фестиваль «Чухломская 
пуговка». Его организовали в память 
об артисте. К землякам Михаила Ива-
новича приедут артисты. Там в тесной 
компании и отметим юбилей кумира.

Караты из Катара
В Историческом музее показали драгоценности европейских монархов  
с восточным жемчугом

Зоя Игумнова

В Государственном историческом му-
зее (ГИМ) открылась выставка «Жем-

чуг: сокровища морей и рек». Уникальная 
коллекция драгоценностей Ближнего 
Востока демонстрируется в рамках пе-
рекрестного Года культуры Катара и Рос-
сии. В нашей стране всемирно известное 
собрание представлено впервые.

Более сотни экспонатов, цену ко-
торым боятся озвучить даже экспер-
ты ювелирного рынка, разместились 
в 30 старинных сейфах на втором эта-
же ГИМ. За бронированными стекла-
ми сверкают всеми гранями бриллиан-
ты, но главный герой — жемчуг.

— С древнейших времен жемчуг, так 
таинственно зарождающийся в нед-
рах Персидского залива, был извес-
тен в России, — рассказал директор 
Исторического музея Алексей Левы-
кин. — Проделав долгий путь, он по-
падал к русским ювелирам. Конечно, 
они активно работали с нашим север-
ным мелким жемчугом, но в облаче-
нии высшего духовенства, в украшении 
одежды царской семьи использовали 
привозной. И, можно сказать, это была 
ниточка, которая с древнейших вре-
мен связывала Россию и таинствен-
ную и сказочную территорию Ближ-
него Востока.

Экспозиция начинается с истории 
происхождения жемчуга. За стеклом 
представлены различные раковины 
и жемчужины, которые в них находи-
ли. Цветовое разнообразие драгоцен-

ностей поражает: белоснежные, синие, 
красные, зеленые и даже золотые.

По словам куратора выставки Юбе-
ра Бари, история зарождения перламу-
тровых шариков в раковинах сильно 
мифологизирована. Рассказ о том, что 
жемчужина появляется из песчинки, 
нуждается в коррекции. Перламутром 
может обрастать любое инородное тело, 
в том числе червячок или рыбешка, ко-
торых захватил моллюск. На выставке 
можно увидеть застывших перламутро-
вых беспозвоночных, найденных в ра-
ковинах.

Ну а форму жемчуг может прини-
мать любую. Все зависит от того, как 
интенсивно и равномерно перевора-
чивалась раковина в воде. Ценность 
имеет жемчужина идеальной сфери-
ческой формы. Но если она в виде ка-
пельки и та абсолютно симметрична, 
это тоже высокая характеристика для 
ювелиров.

— Цвет тоже важен: если он корич-
невый, это не очень хорошо, — открыл 
секреты жемчуга Юбер Бари. — Я счи-
таю самым лучшим оранжевый жем-
чуг. Но по традиции в ювелирном деле 
ценится очень-очень белый. На Фи-
липпинах выращивают золотой жем-
чуг. Когда берешь его в руки, появляется 
ощущение, что держишь кусочки золо-
та. Одна такая жемчужина может сто-
ить до €10 тыс. 

Цвет жемчужины зависит от цве-
та раковины. В розовых будут розовые, 
а в черных — черные. При этом жемчу-
жины можно найти не только в створ-

чатых ракушках, но и в спиралевид-
ных. Для их обнаружения используют 
рентген. 

Жемчуг издавна привлекал худож-
ников сдержанным изяществом и та-
инственностью. По словам эксперта, это 
единственный из драгоценных камней, 
не требующий обработки и огранки. 
На выставке представлены уникаль-
ные произведения ювелирного мастер-
ства, в том числе роскошные украшения 
монархов — тиара Ганноверского коро-
левского дома, украшенная семью ги-
гантскими каплевидными жемчужина-
ми, бриллиантовая тиара эрцгерцогини 
Марии Валерии, дочери императора 
Франца Иосифа I. Привлекают внима-
ние украшения леди Розбери, дочери 
барона Ротшильда. На одной из витрин 
представлено любимое кольцо голли-
вудской дивы Элизабет Тейлор с боль-
шим круглым жемчугом и бриллиан-
тами. 

— Актриса знала толк в бриллиантах 
и жемчугах, обладала большой кол-
лекцией драгоценностей, — рассказал 
«Известиям» председатель правления 
Всемирного алмазного музея Алекс 
Попов. — Ни один бриллиант из тех, что 
представлен на выставке, не стоит до-
роже жемчуга в этих произведени-
ях ювелирного искусства. Например, 
одна жемчужина с королевской тиары 
из-за своего размера (1,2 см) может сто-
ить около $2 млн.

Оценить выставку и насладиться 
подлинными сокровищами посетите-
ли ГИМ могут до 1 октября.

Культура
МНЕНИЕ

На выставке можно не только увидеть изделия из жемчуга, но и узнать, как он рождается | Александр Казаков | «Известия»

Выставка  
«Жемчуг: сокровища  
морей и рек»
Рейтинг «Известий» 

«Вишневый сад» (16+)
Новая постановка режиссера Сергея Безрукова 
(он же сценограф) по знаменитой пьесе А.П. Че-
хова посвящена Лопахину — бывшему мужику, а 
ныне хозяину огромного имения с вишневым са-
дом, «прекраснее которого нет на свете». Правда, 
«губернский» Лопахин в превосходном исполне-
нии Антона Хабарова — тонкий, деликатный, вос-
питанный человек. А вишневый сад для него — 
символ счастья, потому что связан с любовью всей 
его жизни — Любовью Андреевной Раневской.

Рейтинг «Известий»  
14 июля, 19.00 Губернский театр

«Алиса в Зазеркалье» (6+)
Режиссер Иван Поповски и хореограф Олег Глуш-
ков воссоздали на сцене красочный иллюзорный 
мир грез по знаменитой сказке Льюиса Кэрролла. 
Абсурдная и аллегоричная история о путешестви-
ях во времени и пространстве будет разыграна пе-
ред зрителями в форме музыкального спектакля с 
впечатляющими декорациями и спецэффектами.

13 июля, 18.00 «Мастерская Петра Фоменко», Новая сцена

«Юнона и Авось» (16+)
Одна из наиболее известных советских рок-опер 
композитора Алексея Рыбникова на стихи поэ-
та Андрея Вознесенского, поставленная выдаю-
щимся режиссером Марком Захаровым. Премье-
ра спектакля на сцене «Ленкома» состоялась в 
1981 году, и по сей день он проходит при аншлагах.

Рейтинг «Известий»  
13, 15 июля, 19.00 «Ленком»

«Генеральная репетиция. Второй акт» (0+)
Кросс-дисциплинарный проект фонда V-A-C и Мос-
ковского музея современного искусства. Заимствуя 
структуру и приемы театральной постановки, кура-
торы пересматривают устоявшиеся способы вза-
имодействия со зрителями. «Генеральная репети-
ция» предлагает посмотреть на художественные 
произведения как на действующие лица, обладаю-
щие своей биографией, характером и ролями. «Вто-
рой акт» экспериментального проекта представлен 
работами Энди Уорхола, Джеффа Кунса, Альберто 
Джакометти и других представителей искусства 
второй половины XX — начала XXI века.

Рейтинг «Известий»  
До 16 сентября ММОМА на Петровке, 25

«Баядерка» (12+)
Зрители увидят один из самых знаменитых ба-
летов русской императорской сцены, творение 
Мариуса Петипа на музыку Людвига Минкуса в 
постановке прославленной балерины Натальи Ма-
каровой. Ее версия «Баядерки» не так помпезна и 
густонаселена, как первоисточник, но сохраняет 
все главные достоинства шедевра Петипа.

Рейтинг «Известий»  
13 июля, 19.00 Московский академический музыкальный  
 театр им. К.С. Станиславского  
 и Вл.И. Немировича-Данченко

«Странная история доктора Джекила  
и мистера Хайда» (16+)
Эстрадное шоу по мотивам популярного амери-
канского мюзикла. В постановке удачно соеди-
няются драматическая интрига, исполнительское 
мастерство актеров, великолепный вокал, мощные 
декорации и красочные костюмы. 

Рейтинг «Известий»  
15 июля, 19.00 Государственный академический театр  
 имени Моссовета

«Генезис 2.0» (12+)
Режиссеры: Кристиан Фрай, Максим Арбугаев.
На далеких островах северных широт в условиях 
вечной мерзлоты охотники заняты поисками бив-
ней доисторических мамонтов. Одна из экспедиций 
завершилась успехом. Прекрасно сохранившиеся 
останки мамонта вызвали интерес в биотехнологи-
ческом мире. Фрагменты животного с живыми клет-
ками доставили в лабораторию по клонированию в 
Южной Корее. Ее честолюбивый глава Хван У Сок 
берется возродить мамонтов к жизни.

Рейтинг «Известий»  
С 12 июля В кинотеатрах Москвы и Санкт-Петербурга

Уикенд арт-хорроров (16+)
В рамках проекта «КАРО.Арт» состоится премьер-
ный показ фильма Джастина Бенсона и Ааро на 
Мурхеда «Паранормальное». Также в рамках фес-
тиваля будет показано еще два современных филь-
ма ужасов: «Оно» (2014) и «Бабадук» (2014).

13 июля, 20.00  («КАРО 11 Октябрь»),  
                  23.45  («КАРО Эрмитаж») — «Бабадук»,  
14 июля, 20.00  («КАРО 11 Октябрь»),  
                  23.15  («КАРО Эрмитаж») — «Оно»,  
15 июля, 20.00  («КАРО 11 Октябрь»),  
                  23.40  («КАРО Эрмитаж») — «Паранормальное»

«Первый чемпионат мира по футболу. 
1930 год» (6+)
Через две недели после окончания чемпионата 
в Москве завершит свою работу и тематическая 
выставка Мультимедиа Арт Музея. Экспозиция, в 
которую вошли фотографии, плакаты, пригласи-
тельные билеты и футбольные предметы из двух 
собраний города Монтевидео — Центра фотогра-
фии и Музея футбола, — предлагает вспомнить, 
как проходил первый в истории чемпионат мира 
по футболу в Уругвае.

До 29 июля Мультимедиа Арт Музей (МАММ)

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Телевизионное агентство «Русский Репортаж», INSIDEPROMOTION, mamm-mdf.ru,  
mmoma.ru, stanmus.ru | M.Logvinov, mossoveta.ru | Елена Лапина, пресс-служба 
Московского Губернского театра, пресс-служба Театра Петра Фоменко,  
пресс-служба театра «Ленком» | А. Стернин
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Спорт

«Акинфеев провел выдающийся турнир»
Севастиан Терлецкий 

С борная Бельгии впервые за 32 года 
вошла в четверку сильнейших 

команд планеты. В полуфинале чемпио-
ната мира в России подопечные Робер-
то Мартинеса уступили главным фаво-
ритам мундиаля — французам (0:1). Тем 
не менее бельгийцы произвели впе-
чатление на болельщиков и экспертов, 
став одной из самых интересных и яр-
ких команд турнира. 14 июля в Санкт-
Петербурге Бельгия поборется с Англией 
за бронзовые медали мирового первен-
ства. В случае победы «красные дьяво-
лы» добьются лучшего результата в сво-
ей истории (пока высшим достижением 
бельгийцев является четвертое место 
на ЧМ-1986 в Мексике. — «Известия»). 

В преддверии важнейшего матча 
«Известия» пообщались с голкипером 
сборной Бельгии и английского «Ливер-
пуля» Симоном Миньоле. В интервью 
футболист рассказал об организации 
ЧМ-2018 и миссии этого турнира, а также 
поделился впечатлениями от выступле-
ния на турнире сборной России и свое-
го коллеги по амплуа Игоря Акинфеева.

Что вы думаете об организации чемпио-
ната мира в России?

Все отлично. Особенно хорошо 
была организована логистика. Она 

лучше той, что была на чемпионате 
мира в Бразилии (2014) и чемпионате 
Европы во Франции (2016). Добрать-
ся до места проведения матчей в Рос-
сии было проще. Рейсы не задержи-
вались, не приходилось долго ждать. 
Мы всегда чувствовали себя в полной 
безопасности. Полиция и охрана всег-
да были в зоне видимости. Так что все 
хорошо.

Какой стадион стал вашим любимым 
на этом турнире?

Арена в Санкт-Петербурге очень 
хороша. Хотя, честно говоря, тот факт, 
что мы проиграли на этом стадионе 
французам в полуфинале, не делает 
его моим любимым. Но сама арена от-
личная. А вообще все стадионы в пре-
красном состоянии, красиво выглядят 
и очень удобны.

Можете ли выделить какой-то город 
из тех, в которых довелось побывать?

Мы играли в Сочи — это приятное 
место, а также нам понравился Санкт-
Петербург. Наша тренировочная база 
находилась в Москве, и у нас был один 
день на то, чтобы посмотреть центр 
столицы. Думаю, любого, кто приехал 
в Россию, впечатляет увиденное. Люди 
счастливы, довольны проведением 
чемпионата. Это возможность для все-
го мира увидеть то, как живут в этой 
стране.

Вы успели прогуляться по Красной пло-
щади. Что можете сказать об истори-
ческом центре Москвы?

Было очень интересно побывать там. 
Россия богата своей историей. Возмож-
но, часть ее была забыта. Возможно, 
она известна лишь под определенным 
углом — в Европе, например. Но чемпио-
нат мира стал для России отличной воз-
можностью показать миру свой народ, 
свое общество, свою культуру. Я дей-
ствительно впечатлен тем, как все было 
организовано, как о нас заботились. 
Не могу сказать ничего плохого.

Осенью вы уже были в Москве с «Ли-
верпулем» на матче Лиги чемпионов 
со «Спартаком». Заметили какие-то из-
менения с тех пор?

Это было совсем недавно. Тогда 
мы провели в Москве всего два дня. Так 
что сложно сравнивать. Когда я приез-

жал с клубом, мы особо ничего не ви-
дели, кроме аэропорта, отеля и стади-
она. Сейчас же удалось познакомиться 
с вашей страной поближе.

О России сложилось много стереотипов. 
Спустя месяц вашего пребывания здесь 
какие-то мифы развеялись?

Думаю, в Западной Европе всегда 
были стереотипы о России и ее на-
роде. Когда я приехал сюда, считал, 
что люди здесь замкнутые. Но на деле 
все оказались очень гостеприимны-
ми, готовыми помочь. Люди тут дру-
желюбные и открытые. В этом плане 
чемпионат мира — хороший шанс уви-
деть Россию с другой стороны.

Для многих россиян стало событием вы-
ступление национальной команды. Что 
можете сказать о сборной России?

Уверен, россияне могут гордиться 
проведенным чемпионатом. Безуслов-
но, на команду положительно повли-
яла поддержка болельщиков. Высту-
пление сборной России основывалось 
на энергии, силе и желании победить. 
Думаю, это заложено в русском мента-
литете — выкладываться по максимуму. 
Учитывая то, что ваша команда дошла 
до 1/4 финала — а если бы была удачли-
вее в серии пенальти с хорватами, то вы-
ступала бы в полуфинале, народ должен 
быть доволен выступлением сборной.

Можете выделить кого-то из игроков 
российской команды?

Будучи вратарем, я всегда обращаю 
внимание на своего коллегу по ам-
плуа — Игоря Акинфеева. Он провел 
выдающийся турнир. Также выде-
ляется Артем Дзюба. У него хорошие 
физические данные, высокий рост, 
и он очень силен. Еще отметил бы 
Александра Головина.

Как оцениваете шансы своей команды 
в матче за третье место?

Посмотрим. Пока надо осознать, что 
произошло в полуфинале, пережить 
этот момент. Но в любом случае я с не-
терпением жду предстоящего матча 
с Англией. Поскольку мы серьезно на-
строены бороться за третье место.

Момент истины
Главная интрига чемпионата мира по футболу разрешится в воскресенье

Алексей Фомин,  
Александр Мандельгрин

В предстоящие выходные в России за-
вершится чемпионат мира по футбо-

лу. После месяца борьбы из 32 команд, 
участвовавших в турнире, остались толь-
ко четыре — они разыграют между собой 
медали. В матче за третье место сойдут-
ся сборные Англии и Бельгии. А в фи-
нальной встрече за главный приз — Ку-
бок мира ФИФА — поборются Франция 
и Хорватия.

�� БЕЛЬГИЯ — АНГЛИЯ

Французы в Санкт-Петербурге не без 
труда обыграли в полуфинале бельгий-
цев (1:0). Подопечные Роберто Мартине-
са оказали достойное сопротивление 
и после гола в свои ворота в исполнении 
Самюэля Умтити создали несколько мо-
ментов в атаке, однако так и не смогли 
сравнять счет. При этом сборная Бель-
гии вызвала восторг у публики, сумев 
наконец реализовать потенциал своих 
звезд — Эдена Азара, Кевина Де Брюйне, 
Тибо Куртуа, Маруана Феллайни, Яна 
Вертонгена, Дриса Мертенса и многих 
других. Бельгийцы завоевали симпатии 
даже тех болельщиков, чьи националь-
ные команды оказались на мундиа ле по-
зади «красных дьяволов».

— Я надеялся, что мы дойдем до фи-
нала, — сказал «Известиям» министр 
иностранных дел Бельгии Дидье Рейн-
дерс. — Для нас это случилось бы впер-
вые в истории. Но думаю, остальные 
команды тоже сильны и достойны титу-
ла. Я собираюсь посетить матч за третье 
место и надеюсь на победу нашей сбор-
ной. Команде гарантирована серьез-
ная поддержка болельщиков. Ожида-
ем от трех до пяти тысяч человек.

Бельгийцы уже повторили свое выс-
шее достижение на чемпионатах мира — 
в 1986 году в Мексике команда дошла 
до полуфинала и заняла четвертое мес-
то. В случае победы над Англией кол-
лектив Мартинеса поднимет эту планку.

— Мы намерены действовать с мак-
симальной отдачей и завоевать третье 
место на ЧМ-2018, — заявил «Известиям» 
защитник сборной Бельгии Венсан Ком-
пани. — Мы гордимся, что сумели повто-
рить достижение наших великих пред-
шественников — таких, как Жан-Мари 
Пфафф, Энцо Шифо, Ян Кулеманс, Франк 
Веркаутерен, Эрик Геретс и многие дру-
гие. Сделаем все, чтобы их превзойти.

Для сборной Англии полуфинал 
против Хорватии стал первым с чем-
пионата мира 1990 года. Долгие годы 
их команда считалась одним из фавори-
тов мировых и европейских первенств, 
но всякий раз останавливалась на ран-
ней стадии плей-офф или не выходила 
из группы. В России она смогла улуч-
шить результаты последних лет. В ито-
ге у поклонников забрезжила надежда, 
что впервые после победного домашне-
го ЧМ-1966 их команда вновь поборется 
за титул. И после быстрого гола Кирана 
Триппьера сборная «трех львов» долго 
вела в счете, но все же позволила хорва-
там его сравнять во втором тайме, а за-

тем одержать победу в дополнитель-
ное время (2:1).

— Мы понимаем, что разочаровали бо-
лельщиков, которые ждали от нас успе-
ха на этом чемпионате, — заявил «Извес-
тиям» защитник сборной Англии Кайл 
Уокер. — Это был уникальный шанс по-
бороться за титул чемпионов мира, ко-
торый мы не могли завоевать больше 
50 лет. Но я хочу сказать: мы сделали 
все что возможно. Сборная Англии до-
билась большого прогресса за послед-
нее время. Уверен, у нас хорошее буду-
щее, но сначала мы хотим выиграть матч 
за третье место и реабилитироваться 
за неудачу в полуфинале. Нам предстоит 
битва с очень непростым соперником — 
сборной Бельгии, многие игроки кото-
рой выступают в топ-клубах английской 
премьер-лиги. Но мы настроены толь-
ко на победу.

�� ФРАНЦИЯ — ХОРВАТИЯ

Выход Хорватии в финал стал еще одной 
сенсацией ЧМ-2018. Сборная из Восточ-
ной Европы впервые за долгое время 
добралась до решающего матча турни-

ра. Последний раз это удавалось сде-
лать команде Чехословакии на турни-
ре в Чили в 1962 году. Теперь коллектив 
с Балкан настроен побороться за побе-
ду в игре с французами.

— Франция — очень сильная коман-
да с отличными игроками, и, наверное, 
именно они показывают лучший фут-
бол на нынешнем чемпионате мира, — 
заявил «Известиям» легендарный 
хорватский футболист Дарио Шимич. — 
Хорватия же показала себя очень бое-
витым коллективом. Мы неоднократно 
проигрывали в ходе матчей, но в ито-
ге добивались волевых побед. Конечно, 
игрокам будет непросто после трех мат-
чей подряд с дополнительным време-
нем, но все-таки у нас опытная команда, 
в которой немало сильных футболистов.

Сборная Хорватии уже превзошла 
свое лучшее достижение на ЧМ — третье 
место в 1998 году. Тогда в составе коман-
ды выступала целая группа звезд: Давор 
Шукер, Роберт Просинечки, Звонимир 
Бобан, Дарио Шимич, Игор Тудор, Сла-
вен Билич и Звонимир Сольдо.

— Нельзя сравнивать нынешнюю 
команду со сборной образца чемпио-

ната мира во Франции 1998 года, — от-
метил Дарио Шимич. — Сегодняшний 
состав очень силен, там играют пре-
красные футболисты, но и та команда 
была отличной. Мы все достойно пред-
ставляли Хорватию, и этим нужно гор-
диться.

По мнению олимпийского чемпио-
на-1996 и участника чемпионата мира-
1994 в составе сборной Нигерии Эм-
мануэля Эменике, фаворитом финала 
является Франция.

— У обоих финалистов сильная сред-
няя линия, есть и хорошие футболисты 
в атаке, — сказал «Известиям» легендар-
ный игрок. — Но у Хорватии нет тако-
го опорного хавбека, как Н’Голо Канте, 
способного закрыть центр поля. За счет 
него французы отлично обороняются 
и почти не пропускают.

Участник пяти чемпионатов мира 
в качестве главного тренера сборных 
(Мексики на домашнем ЧМ-1986, Коста-
Рики в Италии-1990, США на домашнем 
ЧМ-1994, Нигерии во Франции-1998 и Ки-
тая в Японии/Южной Корее-2002) Бора 
Милутинович все же надеется, что Хор-
ватия даст бой французам.

— Сейчас хорваты на небывалом ку-
раже, поскольку уже прыгнули выше 
головы и добились невероятного успе-
ха, — сказал «Известиям» знаменитый 
югославский и сербский специалист. — 
В отличие от французов, они психологи-
чески раскрепощены и не скованы дав-
лением публики, ожидающей от них 
результата. Это может быть в пользу 
Хорватии. Поэтому рано вешать золо-
тые медали на шею сборной Франции.

Бывший главный тренер мадрид-
ского «Атлетико» и сборной Мекси-
ки Хавьер Агирре, выводивший свою 
команду в плей-офф чемпионатов мира 
2002 и 2010 годов, также считает: борь-
ба в финальном матче будет упорной.

— Франции точно не будет легко. Ин-
дивидуальный класс лидеров сборной 
Хорватии — Луки Модрича, Ивана Пе-
ришича, Марио Манджукича и Ивана 
Ракитича — скажется на ходе игры, — 
заявил «Известиям» мексиканский 
специалист. — Но и мастерство Антуана 
Гризманна и Поля Погба очень велико, 
а Килиан Мбаппе — настоящее откры-
тие этого ЧМ. Франция более органи-
зованно играет в обороне. Эти нюансы 
должны помочь ей победить Хорватию.

Для Франции этот финал чемпиона-
та мира будет третьим в истории. Ранее 
команда у себя дома победила Брази-
лию (3:0) в 1998 году, а также уступила 
сборной Италии (1:1, в серии пенальти 
4:5) в 2006 году в Германии.

— Мы счастливы, что имеем возмож-
ность принести стране второй титул 
чемпионов мира, — подчеркнул в раз-
говоре с «Известиями» полузащит-
ник сборной Франции Поль Погба. — 
Но нам осталось сделать еще один 
шаг. Он самый сложный. Нам нужно 
максимально хорошо подготовиться 
к решающему матчу и со всей серьез-
ностью отнестись к игре. Есть уверен-
ность в успехе — теперь нужно вопло-
тить ее на поле.

Наставник сборной Франции Дидье 
Дешам в случае успеха станет третьим 
в истории человеком, выигравшим чем-
пионат мира и в качестве футболиста, 
и в роли главного тренера. До него по-
добного добивались только бразилец 
Марио Загалло (золото чемпионатов 
мира 1958 и 1962 годов в качестве игро-
ка и 1970-го — главного тренера) и немец 
Франц Беккенбауэр (как игрок в 1974-м 
и как тренер в 1990 году). При этом Кай-
зер Франц стал чемпионом, будучи ка-
питаном сборной. Дидье Дешам носил 
капитанскую повязку в 1998 году, поэ-
тому может повторить и этот рекорд.

Кроме того, Дешам стал первым, кто 
как футболист и как тренер участвовал 
в финалах двух самых престижных тур-
ниров национальных сборных — чем-
пионатов мира и Европы. На его счету 
золото Евро-2000 в качестве игрока и се-
ребро домашнего Евро-2016 в качестве 
наставника «трехцветных».

Финал ЧМ-2018 пройдет под знаком противостояния лидеров сборных Франции и Хорватии Килиана Мбаппе (слева) и Луки Модрича
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”
БУДУЧИ ВРАТА-
РЕМ, Я ВСЕГДА  

ОБРАЩАЮ ВНИМАНИЕ  
НА СВОЕГО КОЛЛЕГУ  
ПО АМП ЛУА — ИГОРЯ  
АКИНФЕЕВА. ОН ПРОВЕЛ 
ВЫДАЮЩИЙСЯ ТУРНИР. 
ТАКЖЕ ВЫДЕЛЯЕТСЯ АРТЕМ 
ДЗЮБА, ОН ОЧЕНЬ СИЛЕН. 
ЕЩЕ Я ОТМЕТИЛ БЫ АЛЕК-
САНДРА ГОЛОВИНА
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